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Espectro de la 
VACANCIA

Rumbo al Bicentenario

En el congreso sigue rondando el fantasma de la vacancia al presidente 
Vizcarra. Poderes del estado deben asumir con responsabilidad los destinos del 

país. 

Directora: Dina Yépez Cerna
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“HERNANDO DE SOTO
Será el presidente del 

Perú”

PATRONATO TRUJILLO
En busca del Gran Museo

PLANTA DE OXÍGENO
Para pacientes, será 

gratis
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50º aniversario de Ordenación Episcopal de
Monseñor Manuel Prado Pérez-Rosas S.J.

Por nombramiento del Papa 
Paulo VI, el 07 de octubre de 
1,970, fue ordenado obispo 
Monseñor Manuel Prado 
Pérez-Rosas S.J. en solemne 
ceremonia en la Catedral 
de Lima, presidida por el 

entonces arzobispo de la capital 
Cardenal Monseñor Juan Landázuri 
Ricketts O.F.M., el arzobispo del 
Cuzco Monseñor Ricardo Durand 
Flores S.J. y el arzobispo de Piura 
Monseñor Erasmo Hinojosa Hurtado; 
convirtiéndose en el tercer obispo de 
la Compañía de Jesús que ha tenido 
el Perú.Su primera sede episcopal fue 
la ciudad de Chachapoyas, cargo 
que desempeñó durante seis años 
(1970-1976). 
El 29 de diciembre de 1976 fue 
nombrado Arzobispo de Trujillo, 
tomando posesión el día sábado 19 
de febrero de 1977, convirtiéndose 
en el cuarto arzobispo de esta 
arquidiócesis.
Recordaba Monseñor Prado, que el 
día de su llegada a Trujillo procedente 
de Chachapoyas por la carretera 
Panamericana, alrededor de las seis 

Autor: Dr. Manuel Ledesma

de la tarde, se extrañó sobremanera al escuchar a lo lejos bombardas y 

Monseñor Manuel Prado Pérez-Rosas, el día que recibió a su Santidad Juan 
Pablo II. Fue realmente todo un acontecimiento mundial.

SEMBLANZA
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TRUJILLANOS VUELCAN SU FE EN EL SEÑOR DE LOS 
MILAGROS

El Arzobispo de Trujillo y Presidente de la 
Conferencia Episcopal Peruana y del CELAM, 

Mons. Miguel Cabrejos Vidarte OFM., presidirá la 
Misa Central en honor al Señor de los Milagros

PREFECTO REGIONAL MIGUEL HERRERA
PIDE A LA POBLACIÓN NO BAJAR LA GUARDIA

“Lo más preciado que puede tener una persona 
es la libertad y la vida”

TRUJILLO CONTARÁ CON 
MODERNO DATA CENTER

Adiós a madrugar y hacer largas 
colas para obtener una cita en 

hospitales.

Anucia 
en VEA y vende más

Contáctanos:
949340856
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ENCUENTRO PERÚ BRASIL Y EL 

BUSCAÑAN…(DOR) DE PENALES.
 Perú perdió el partido con Brasil 

por culpa del árbitro chileno 
Julio Buscañán para quien la 

Federación Peruana de Fútbol ha 
pedido su inhabilitación.

PROYECTO “POESÍA JOVEN” LLEGÓ 
A SU MAYORÍA DE EDAD

El importante programa se desarrolla en el área 
de Cultura de la Municipalidad Provincial de 

Trujillo.

HERNANDO DE SOTO ES UN CANDIDATO 
QUE QUIERE TRABAJAR POR EL FUTURO DEL PAÍS
Rubén Zavala es secretario general del partido 

político Avanza País en Trujillo y precandidato para 
las próximas elecciones.

PATRONATO POR TRUJILLO BUSCA CREAR EL 
GRAN MUSEO DE LA CULTURA DEL NORTE

Álvaro del Río, presidente de la organización que 
propugna el beneficio del patrimonio histórico 
de la ciudad y del medioambiente, anuncia la 

creación de un gran museo.

CAJAMARCA 

SE HAN PERDIDO 700 HECTÁREAS 
POR INCENDIOS FORESTALES 

Solo en octubre, el fuego acabó con vidas, zonas 
agrícolas y pastos naturales
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En su labor Pastoral Social por el ande 
liberteño, junto a Juan Gamarra Nieto, 

secretario general de Caritas Trujillo, de 
aquel entonces,

SEMBLANZA

cohetones que al parecer provenían 
de la Plaza Mayor. Se preguntaba: 
‘¿Qué extraño que en esta señorial 
ciudad, reciban al nuevo obispo de 
esa manera, muy propia de pueblos 
del interior del país?’ Entonces, 
una de las personas del séquito 
arquidiocesano, le informó que no era 
por eso, sino que estaba por iniciarse 
un mitin del partido aprista peruano 
por el  ‘Día de la Fraternidad’, con la 
presencia de su líder histórico don 
Víctor Raúl Haya de la Torre; quien 
al enterarse que en la Catedral se 
llevaría a cabo la ceremonia de toma 
de posesión del nuevo arzobispo, 
dispuso la suspensión del evento 
político, como una demostración de 
respeto a la Iglesia de Trujillo.
En su obra como Arzobispo de Trujillo, 
merece destacarse, la apertura del 
Seminario Arquidiocesano para la 
formación de sacerdotes, así como 
también la del Colegio Seminario 
del centro histórico. Su infaltable 
visita pastoral a los pueblos del 
interior durante todo el mes de mayo 
en todos los años de su ministerio 
episcopal. Tenía mucho empeño en la 
formación de laicos comprometidos 
dándoles mucho protagonismo y 
participación, a través de Comisiones 
Arquidiocesanas, las que presidía  
en persona durante sus reuniones. 
En esta línea dirigió a grupos de 
universitarios católicos, a través de la 
dirección espiritual e instruyéndoles 
en la doctrina social de la Iglesia, con 
el fin se conviertan en profesionales al 
servicio del bien común.
Durante catorce años, entre 1984 y 
1998, fue elegido en forma sucesiva por 
sus hermanos obispos, como Primer 
Vicepresidente de la Conferencia 
Episcopal Peruana. Asimismo, 
participó como delegado de los 
obispos del Perú a la III y IV Conferencia 
Espiscopal Latinomericana, que 

se realizaron en Puebla, México 
(1979) y Santo Domingo, República 
Dominicana (1992); respectivamente.
Un hecho muy poco conocido 
sucedió en el mes de mayo de 1991 
en nuestro país; San Juan Pablo 
II, creaba Cardenal de la Iglesia 
a Monseñor Manuel Prado Pérez-
Rosas S.J., Arzobispo Metropolitano 
de Trujillo, para el Consistorio del 
mes de junio de ese año. Inédito en 
la historia de la Iglesia del Perú, por 
el cual se le otorgaba esa dignidad 
eclesial, al titular de una sede distinta 
a la capital de la república. En un acto 
de grandeza y humildad, Monseñor 
Prado, agradece a la Sede de Pedro al 

mismo tiempo que renuncia a integrar 
el Colegio Cardenalicio. 

Durante veintidós años y siete meses, 
hasta el 11 de setiembre de 1999, día 
del que muchos trujillanos recuerdan 
la interminable ovación de la que fue 
objeto (por la que tuvo que ponerse 
de pie más de tres veces en señal de 
agradecimento), durante la ceremonia 
de entrega del cargo a su sucesor 
Monseñor Miguel Cabrejos Vidarte 
O.F.M., en la Catedral Metropolitana. A 
partir de esa fecha hasta su partida 
a la Casa del Padre, el 09 de octubre 
de 2011, ostentó el título de Arzobispo 
Emérito de Trujillo. 

Monseñor Manuel Prado Pérez-Rosas, siempre repetia las frases de los ejercicios 
espirituales del fundador de la Orden de los Jesuitas, a la que pertenecia, que a la letra 

decia : “Todo es amar y servir, al servicio de los hombres”.

Monseñor Prado Pérez-Rosas, con los miembros del grupo universitario católico, 
cuando fue condecorado con la medalla de la ciudad por el Ing. José Murgia Zannier. 

Fue en sus 25 aniversario de Ordenación Episcopal. 
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El Arzobispo de Trujillo y 
Presidente de la Conferencia 
Episcopal Peruana y del CELAM, 
Mons. Miguel Cabrejos Vidarte 
OFM., presidió el domingo 18 
de octubre, la Misa Central 

en honor al Señor de los Milagros. 
Fue a las 11:00 de la mañana, en 
el templo Santo Domingo, donde 
elevaró una oración, por los miles de 
fallecidos a causa de la COVID-19, al 
igual que por los deudos y enfermos 
contagiados.

La Misa, concelebrada por la 
Comunidad de Frailes Dominicos, 
fue escuchada por miles de fieles 
católicos.
Asimismo, fue seguida en directo, vía 
Facebook Live, en los sitios “Catedral 
Trujillo”, “Hermandad del Señor de los 
Milagros de Trujillo” y “Arzobispado 
Metropolitano de Trujillo- Perú”.
De esta manera ell pueblo peruano 
pudo- unirse en oración, en este 
día central del Cristo Moreno para 
pedir su ayuda espiritual, fortaleza, 
bendición y la sanación que tanto 
necesitan.

Cabe recordar que la Conferencia 
Episcopal Peruana, creó en este 
año, una oración al Señor de los 
Milagros, ante los acontecimientos 
que suceden en el país y el mundo 
por la pandemia del coronavirus 

RELIGIÓN

Trujillanos vuelcan su fe en 
el Señor de los Milagros
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COVID-19.
La celebración del mes morado, 
proseguirá con el solemne Triduo 
en honor a la Virgen de la nube, 
desde el 28 al 30 de octubre a las 
07:00 pm, y por último la clausura 
del mes morado, que será el día 31 
de octubre a las 06:00 pm con el 

Rezo del Santo Rosario, transmitido 
en vivo por el Fanpage “Hermandad 
del Señor de los Milagros de Trujillo”, 
desde el Santuario de Nuestra 
Señora de la Candelaria del Socorro 
de Huanchaco, en simultáneo con 
el Templo de Santo Domingo de 
Guzmán de Trujillo. 
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“Lo más preciado que puede tener una 
persona es la libertad y la vida”

Miguel Herrera cumpliendo una gran labor como 
Prefecto Regional.

Autor: Renato Paredes Calloma 

Miguel Herrera, es Prefecto Regional de La Libertad y 
miembro del Comité Regional de Seguridad Ciudadana de 
La Libertad.
En entrevista, el prefecto nos comenta acerca del trabajo 
que vienen desarrollando las prefecturas de la región y 
las acciones que están realizando en cuanto a Seguridad 
Ciudadana.

Las prefecturas regionales realizamos coordinación, supervisión y 
orientación a los órganos desconcentrados de nuestra jurisdicción, 
ya sean subprefecturas provinciales y distritales. Nosotros tenemos 
indicaciones a través del Reglamento de Organización y Funciones 
de la Dirección General del Ministerio del Interior para planear, dirigir, 
coordinar, supervisar y evaluar la gestión de las autoridades políticas 
en nuestra jurisdicción, así como elaborar un Plan de Trabajo Anual

AVANZA PAÍSHERNANDO 

DE SOTO
PRESIDENTE 2021

“CUANDO NOS ENFOQUEMOS
E N  C Ó M O  R E F O R M A R  E L
ESTADO, EL PERÚ EMPEZARÁ

A DESPEGAR A UN GRAN
FUTURO...............................

“

SECRETARÍA REGIONAL LA LIBERTAD

Prefecto Regional 
Miguel Herrera

pide a la población 
no bajar la guardia
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Izquierda: El prefecto realizando labores de proyección social. Derecha: Con 
efectivos policiales durante el motín en el Penal El Milagro, en marzo último.
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que nos permita desarrollar toda 
una labor que facilite integrar a la 
autoridad política con la población, 
el apoyo con la Policía Nacional y 
los organismos para el control del 
orden público y para el otorgamiento 
de garantías de eventos públicos 
que ahora están suspendidos por la 
pandemia.
¿De qué manera está trabajando la 
prefectura?
Nosotros, como otras entidades del 
Estado, solamente hacemos trabajo 
virtual para otorgar especialmente 
garantías personales hacia la 
mujer y el grupo familiar, además, 
interactuamos con las autoridades 
competentes. Estas limitaciones han 
hecho que nuestro trabajo se vea 
disminuido y poco reducido en cuanto 
a la atención que quisiéramos, porque 
una atención virtual es totalmente 
diferente a una que es personal.
¿Qué acciones vienen realizando?
Nos hemos centrado en integrarnos al 
trabajo del Comité Regional Covid-19 
y con ellos hemos enfrentado esta 
pandemia desde diversos puntos 
de acción, de manera conjunta 
reuniéndonos permanentemente, 
recibiendo visitas del Presidente de la 
República, de ministros y especialistas 
para atender a la población, sobre 
todo en los momentos de mayor 
emergencia y cuando la cresta de la 
ola estaba en toda su altura en cuanto 
a infectados, fallecidos y atender a las 
personas que requerían una atención 
inmediata para internarse en el 
hospital, tener una cama hospitalaria 
o UCI. Sabemos que la situación ha 
sido muy difícil y hemos hecho todo 
lo que está a nuestro alcance y 
esperemos que esta labor haya sido 
comprendida por la ciudadanía.
¿Cómo ha sido el trabajo con los más 
afectados por la pandemia?
Hemos intervenido cuando nos 
llamaban por teléfono para poder ser 
el ente articulador. Por ejemplo, con 
el gerente regional de salud a fin de 
facilitar una cama, la atención médica, 
una cama UCI y un internamiento en el 
hospital porque la crisis fue bastante 
dura. En ese sentido quiero reconocer 
a las autoridades regionales con 
quienes venimos trabajando, la 
buena predisposición que han 
tenido para que se atiendan a estas 
personas. Indudablemente hemos 
tenido deficiencias, algunos errores, 
sin embargo, está nuestra voluntad 
de vocación de servicio social.
¿La ciudadanía se ha comunicado 
con ustedes de manera continua?
Sí, permanentemente hemos recibido 
denuncias y acudíamos con la Policía, 
incluso con el Ejército los primeros días. 
Hemos estado atentos para darle 
el apoyo inmediato y en ese sentido 
la ciudadanía se ha identificado 
con la labor de la Prefectura, Policía 
Nacional, Ejército y Gobierno Regional. 
¿Cuáles son los próximos desafíos?
Vamos a continuar atendiendo 
de manera virtual el asunto de las 

garantías personales que se están 
dando a través de la Prefectura 
Regional y las Prefecturas Provinciales 
y Distritales. En todos los locales hay 
un aviso indicando la página donde 
pueden acceder, el número telefónico 
y los documentos que se deben 
presentar cuando requieran de 
garantía personal. Otra situación que 
estamos atendiendo son los conflictos 
sociales, como el caso de la minería 
informal, la presencia de venezolanos 
que están al margen de la ley y otros 
conflictos de delincuencia que están 
apareciendo y que lo hacemos de 
manera coordinada con la Policía.
Por otro lado, ¿de qué manera viene 
trabajando el Comité Regional de 
Seguridad Ciudadana de La Libertad?
Mantenemos reuniones mensuales 
a través del Comité Regional de 
Seguridad Ciudadana, Comité 
Provincial y los subprefectos a través 
de los distritales, y se han enfocado 
estos temas específicos de mantener 
la tranquilidad en cada sector en 
cada jurisdicción —sobre todo— para 
combatir la pandemia. Esto ha dado 
resultados, en mayo y junio tuvimos 
alta crisis y ahora parece que la 
responsabilidad ha sido asumida por 
la población; sin embargo, hay que 
lamentar el fallecimiento de personas 
que trabajaron con nosotros.
¿Qué avances ha habido en Trujillo en 
cuanto a Seguridad Ciudadana?
En cuanto se inició la pandemia, 
indudablemente hubo esta situación 
de tener cuidado, no salir a las calles. 
Nosotros analizábamos el asunto de 
que la delincuencia también tuvo 
que replegarse, pero ese repliegue 
tiene ahora unas consecuencias muy 
delicadas; estamos notando que 
están saliendo bandas, sin embargo, 
la Policía —a través de su equipo de 
inteligencia— está desbaratando 
estas bandas. Nos preocupa el 
aumento de la delincuencia, pero 
permanentemente nos reunimos 
con el general de la Policía, Ejército, 
Gobernador Regional para aplicar 
algunas medidas que permitan 
contrarrestar esta situación que 
todavía va a salir con mucha mayor 

fuerza. 
¿Cómo se está manejando este 
tema en relación a los ciudadanos 
extranjeros?
Tenemos el asunto de los venezolanos 
que debemos controlarlos y estoy 
tanteando una reunión a nivel 
regional para enfocar el tema de 
todos los extranjeros porque no todos 
ellos tienen malas actitudes, pero sí un 
gran número; hay que controlarlos, y si 
es necesario, expulsarlos de la región 
o inclusive del país porque generan 
conformación de bandas que ponen 
en peligro la tranquilidad, integridad y 
vida de las personas.
En cuanto a las playas, los fines 
de semana hay mayor presencia 
de personas que no cumplen los 
protocolos sanitarios. ¿Qué se hará al 
respecto?
Los domingos en las playas tenemos 
gente bebiendo licor, sin mascarilla, 
llevando niños. El alcalde de 
Huanchaco, Estay García, está en 
permanente reunión con la Policía 
Nacional para hacer un control 
estricto los domingos. Estoy seguro 
que los próximos domingos va a ser 
totalmente diferente, habrá un control 
más estricto en cuanto al ingreso a las 
playas.
Su mensaje final.
La labor que las autoridades 
cumplimos podemos tener errores, 
deficiencias, pero son involuntarios. 
Que valoren (la población) el trabajo 
que en esta pandemia hemos hecho 
precisamente para cuidarlos a ellos. 
Hemos arriesgado nuestra integridad 
física, lo seguimos haciendo, y quisiera 
que ellos pongan de su parte para que 
de esta manera hagamos un trabajo 
conjunto, que sigan cumpliendo 
con las disposiciones sanitarias y 
no participen de actos que atenten 
contra su vida y de quienes los rodean. 
Hay que tener en cuenta que todos 
tenemos una familia que al salir nos 
esperan sanos y salvos, y esto parece 
que ha calado recién en la población. 
Lo más preciado que puede tener una 
persona es la libertad y la vida, si no 
cuidamos esto en realidad viene la 
crisis.
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Rubén Zavala es secretario 
general del partido político 
Avanza País en Trujillo y 
precandidato para las 
próximas elecciones.
En entrevista para VEA, el 
secretario nos comenta 

acerca del partido y la elección de 
sus candidatos para las elecciones 
del 2021.
¿Qué nos puede comentar acerca 
del partido político?
Es un partido de centro-izquierda y 
la política es integración social para 
todos, porque se ve la diferencia 
ahora más que nunca. Colaboré con 
la recolección de firmas y veo que es 
un partido de a pie. Al señor Cenas 
(fundador) lo he visto caminar como 
no tienes idea, lo veía en su trajinar 
diario y todo lo que él ganaba iba 
para el partido.
¿Cómo sería el modelo de trabajo?

Tenemos la gran idea de unir Tumbes 
con Tacna a través de un tren bala, 
anteriormente se conversó con un 
grupo de chinos que manejaban la 
cuestión comercial de la embajada. 
Básicamente queremos la reforma 
educativa y de la salud. Necesitamos 
que haya decencia, honradez y 
trabajo.
¿Cómo tratarían el tema de la 
informalidad?
Queremos que todos ingresen a 
formalización, me da pena ver 
cuando la Policía bota a la gente 
a palos; tiene que emplearse otra 
táctica, son seres humanos.
¿Qué nos puede comentar acerca de 
la candidatura de Hernando Soto a 
la Presidencia de la República?
Tenemos un candidato que quiere 
trabajar, dar sus últimos años al 
servicio del país. Ojalá que se le 
permita trabajar como debe ser y 
no haya tanta mezquindad de los 
partidos, troll, mermeleros, gente 
envidiosa. Tenemos que luchar por 
nuestro país, por el futuro de los 
niños.
¿Se tiene pensado para cuándo 
llegaría a Trujillo?
Posiblemente en estas semanas 
anuncie su candidatura oficialmente, 
está viendo una de las mejores 
mujeres que lo acompañe, él tiene 
que tomar la decisión de ver el mejor 
cuadro femenino.
¿De qué manera vienen conformando 
su lista de candidatos?
Ahora tenemos algunos 
precandidatos para el Congreso 
y conforme vienen los meses —si 
nosotros vamos hacer gobierno 
como pensamos y Dios nos va a 
ayudar— entonces vamos a pensar 
en la región, los caseríos, los distritos 
y estamos viendo la mejor gente que 
piense como nosotros y tenga las 
mismas ideas.
¿Qué mecanismos tomarán para la 
elección de sus candidatos?
Se ha tomado —primeramente— la 
formación que han tenido dentro de 
Trujillo, qué cariño y amor le tienen a 
la ciudad. Hemos visto y escuchado 
la promesa sincera de aquellos que 
quieran trabajar por La Libertad, 
luchar por la región, apostar —
principalmente— por una reforma 
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Autor: Renato Paredes Calloma

educativa y de salud. Vamos a revisar 
si tienen antecedentes, denuncias, 
no haber estado inmersos en 
escándalos; todo eso analizaremos.
¿Para cuándo estarían realizando la 
elección de sus candidatos?
Ya hemos inscrito algunos 
precandidatos, en las candidaturas 
la mitad lo ponemos nosotros y lo 
restante, don Hernando de Soto. 
Ahora con la paridad sería cuatro 
mujeres y cuatro hombres, se 
tiene que estar en una mesa de 
negociación viendo lo mejor. En 
estas semanas ya tendríamos la 
primera elección de candidatos, 
la evaluación viene en Lima con 
personas especializadas. Acá se va a 
ver la moralidad, el estado de lucha 
hacia su región, su decencia; toda 
una serie de cosas.
¿Participará como precandidato?
Me han invitado, estaba renunciando 
y el presidente del partido me pidió 
que esté, me ve como la bandera de 
Avanza País en Trujillo. El año pasado 
me postulé con el número uno, estuve 
por todos lados. Si hay otros mejores 
que yo, encantado, lo que quiero es 
seguir luchando por la región.

Hernando de Soto 
será el próximo presidente 
del Perú que si  trabajará 

por el futuro del país

Rubén Zavala, secretario general de 
Avanza País en Trujillo, asegura que 
Hernando de Soto será el próximo 

presidente del Perú.

“Nuestros candidatos al congreso, 
serán profesionales de reconocida 
trayectoria, que sí trabajarán por 
el desarrollo de los pueblos de La 

Libertad.
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CULTURAL

El importante programa se desarrolla en el área de 
Cultura de la Municipalidad Provincial de Trujillo.

Poetas Escolares y libros publicados a lo largo de 18 años en la 
dinámica

Poeta Manuel Medina Velásquez, 
Creador y Director del Proyecto 

Cultural Literario Poesía Joven de la 
Municipalidad Provincial de Trujillo. 

El 21 de octubre fue una fecha 
trascendente en el calendario 
cultural de la región: se 
cumplen 18 años de trayectoria 
ininterrumpida del conocido y 
prestigioso Proyecto Cultural 
Literario – único en su género 

a nivel nacional - denominado POESÍA 
JOVEN, de la Municipalidad Provincial 
de Trujillo, cuyo gestor y director es 
el poeta Manuel Medina Velásquez, 
escritor reconocido de la región y el 
país. 
Como es de conocimiento público 
este programa formativo en los rubros 
de educación y cultura está dirigido a 
la población adolescente de distritos 
y centros poblados de la provincia y 
entre sus objetivos más remarcables 
se encuentran el promover la creación 
literaria y generar mejores hábitos de 
lectura entre los jóvenes trujillanos. 
Además el destacado proyecto 
desarrolla una agenda permanente 
que involucra talleres especializados 
en esta perspectiva, así como eventos 
literarios en centros culturales 
importantes de la ciudad como la 
Casa de la Emancipación, Teatro 
Municipal y auditorio principal de la 
Beneficencia Pública, y en las sedes 
de Instituciones Educativas de zonas 
como La Esperanza, Florencia de 
Mora, El Porvenir, Alto Trujillo, El Milagro, 
Moche, Laredo, entre otras.  
En su haber, POESÍA JOVEN, ostenta 
nueve libros publicados: 7 tomos 
antológicos (que reúnen la producción 
poética escolar selecta de casi dos 
décadas, de más de 80 Instituciones 
Educativas de la provincia) y, 
aparte, dos libros que recopilan los 
mejores trabajos literarios de poetas 
adolescentes de la álgida zona del 
Alto Trujillo, centro poblado en el que 
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referido proyecto trabaja, in situ, casi 
15 años. 
Estas obras literarias fueron 
presentadas no solo en el ámbito local 
regional sino también en espacios 
destacables como el Congreso de 
la República, Casa de la Literatura 
Peruana, Universidad Nacional 
Mayor de San Marcos, etc.  A su vez, 
vale señalar que la mencionada 
iniciativa cultural ha merecido en 
todo este tiempo de trayectoria, 
reconocimientos significativos 
como en el Certamen Nacional de 
Buenas Prácticas en Gestión Pública 
(categoría de Educación y Cultura), 
que promueve El Comercio, Radio 
Programas del Perú, Defensoría 
del Pueblo, Pontificia Universidad 

Católica, ONG Ciudadanos al Día, 
Asociación de Comunicadores 
Sociales Calandria.

Igualmente, el proyecto POESÍA 
JOVEN fue distinguido por el Gobierno 
Regional de La Libertad, Congreso de 
la República, Gremio de Escritores del 
Perú, Ministerio del Interior, entre otras 
instituciones de relevancia nacional. 
“Sabido es, y sobremanera, que en 
países como el Perú aún la Cultura 
es un tópico no tan prioritario. Por tal, 
ha sido un camino cuesta arriba. Pero 
cuando los sueños tienen esta fuerza, 
involucran poco a poco a más gente. 
De este modo hemos conseguido que 
el Proyecto Poesía Joven encarne 
en las ilusiones y expectativas de 
miles de jóvenes, padres de familia, 
docentes y comunidad en general. 
Si bien es cierto el proyecto de los 
poetas escolares es un programa 
cultural institucionalizado en el seno 
de la Municipalidad Provincial de 
Trujillo, hay que enfatizar que de no 
haber sido por el apoyo decidido del 
pueblo no habríamos llegado hasta 
aquí”, declara el escritor Manuel 
Medina, creador del singular proyecto 
municipal que se ejecuta desde la 
Subgerencia de Cultura de la Comuna.  
A su vez, el Dr. Juan Villacorta Vásquez, 
destacado poeta, catedrático 
principal de Literatura y Vicerrector 
Académico de la Universidad Nacional 
de Trujillo (UNT), comenta: “Iniciativas 
culturales como el proyecto Poesía 
Joven son destacables, como aporte 
en la formación humanística de la 
juventud. Aspectos como la literatura 
y el arte en general son fundamentos 
ineludibles para la construcción de una 
sociedad más sólida en pensamiento 
y valores. He participado varias veces 
en la interesante dinámica de este 
proyecto y he sido testigo presencial 
de sus logros en el tiempo. Felicito y, a 
la vez, exhorto a la Comuna Provincial 
a continuar con

Proyecto 
“Poesía 
joven” 

llegó a su 
mayoría de 

edad
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esta relevante contribución a la 
cultura”.
Juan Félix Cortes Espinosa, voz 
autorizada en el concierto regional 
literario destaca, del mismo modo, el 
que una ciudad tan ligada a la historia 
de la poesía como Trujillo, cuente con 
un espacio como Poesía Joven. “Este 
proyecto es digno de aplauso, lo 
conozco bien; desde los talleres de 
creación hasta la publicación de sus 
libros, pasando por recitales poéticos 
y un itinerario de eventos originales 
diseñados para acrecentar el interés 
de los jóvenes, constituye una fiesta, 
una celebración constante de la 
poesía juvenil. Estamos frente a un hito 
en materia cultural de la región y el 
país”, declara el connotado intelectual 
de las letras.  
A su vez, Jorge Luis Roncal, miembro 
fundador del Gremio de Escritores del 
Perú y Director del prestigioso Grupo 
Editorial Arteidea (Lima), sello que 
tiene en su catálogo más de 500 libros 
publicados, de escritores de la capital 

Taller de creación literaria del 
Proyecto Cultural Poesía Joven,

alumnos de la Institución Educativa 
Pedro Mercedes Ureña de Trujillo.

Recital Literario (descentralizado) en 
la Institución Educativa José Olaya

 de La Esperanza.

Sesión de poesía en la cima del Cerro 
Bolongo del Alto Trujillo, con poetas 

escolares de la I.E. Virgen del Carmen, 
de ese centro poblado.

y el interior del país, 
recuerda las veces 
que estuvo en las 
presentaciones del 
Proyecto Poesía 
Joven, en la Casa 
de la Literatura 
Peruana y en el 
auditorio Abelardo 
Quiñones del 
Congreso de la 
República, “No hay 
mayor satisfacción 
que escuchar a los 
poetas escolares 
de Trujillo leer sus 
propios versos. 
Es una corriente 
nueva de literatura 
fresca y audaz. 
La constatación 
de que el 
p e n s a m i e n t o 
profundo y 
estético, e 
incluso las 
preocupaciones 
sociales, no le 
son ajenos a esta 
generación que 
germina en el 
centro del internet 
y la tecnología 
del Siglo XXI. El 
hecho de que un 
proyecto cultural 
como Poesía 
Joven perdure 18 
años promoviendo 
amor por la 
literatura entre 
los adolescentes, 
es esperanzador, 
loable y hermoso”.
En estos meses 
de emergencia 
s a n i t a r i a , 
el proyecto 
desarrolla su 
dinámica de modo 
virtual y realiza 
t r a s m i s i o n e s 
c u l t u r a l e s 
literarias vía redes 
sociales. Su labor 
formativa no se 
ha detenido, nos 
cuenta el escritor 
Manuel Medina; 
incluso la asesoría 
y orientación 
poética se 
d e s a r r o l l a 
permanentemente 
y de manera 
p e r s o n a l i z a d a . 
Un esfuerzo 
que bien vale la 
pena tratándose 
del futuro de la 
cultura literaria 
de la provincia 
y la región 
liberteña. Feliz XVIII 
Aniversario, Poesía 
Joven.

Trece ciudades del 
país, en el 

“ Festival Nacional 
Pianistas del Perú”
El jurado calificará las obras con justicia, 

razón y conocimiento.

El evento viene incentivando a que pequeños 
pianistas cumplan sus sueños y fortalezcan su 
talento a través del arte y la cultura. 50 niños y 
adolescentes de 6 a 16 años de edad, futuros 
grandes pianistas del Perú, de las ciudades de 

Trujillo, Lima, Piura, Chiclayo, Tarapoto, Cusco, Arequipa, 
Cajamarca, Ayacucho, Huancayo, Chachapoyas, Tacna 
y Callao, vienen participando en el Festival Nacional 
‘’Pianistas Del Futuro’’.
Distinguidos pianistas son los que integran el Jurado, 
ellos deben evaluar cada una de las obras presentadas, 
con justicia, razón y conocimiento de causa y seleccionar 
así a los mejores de los participantes. El   Festival; que 
organiza el Centro de Promoción Cultural – CEPROCUT 
en modo virtual, cuenta con el apoyo de importantes 
aliados como el Ministerio de Cultura y la Municipalidad 
Provincial de Trujillo.

JURADO CALIFICADOR
Manuel Matarrita, Catedrático en la Escuela de Artes 
Musicales de la Universidad de Costa Rica, galardonado 
con el Premio Nacional de Música 2012. Katia Palacios 
– Trujillo. Licenciada en Música, Especialidad de 
Interpretación en Piano. Docente de la especialidad 
de piano en la Universidad Nacional de Música. Laura 
Manucci - Pianista trujillana con amplia trayectoria 
artística. Teófilo Álvarez A. – Trujillo. Reconocido músico 
a nivel nacional, compositor de importantes obras 
interpretadas con éxito en el Perú.

PREMIOS:
Los ganadores, primeros puestos categorías “A”, “B”, “C” y 
“D”, recibirán cada uno S/.  500.00, Segundos Puestos S /. 
300.00 y Tercer Puesto S. 200 soles. Asimismo, se premiará 
a la mejor interpretación de una obra de un compositor 
clásico o romántico con S/. 500.00, de igual forma se 
compensará a la mejor Interpretación de la Música 
peruana con S/. 500.00.
Los ganadores primeros puestos, Categoría A, B, C y D 
participarán en un Concierto Gala, con la Sinfónica de 
Trujillo, año 2021.
La Ceremonia de Premiación de este Festival será el 21 
de noviembre de forma virtual. El festival es parte del 
compromiso de Ceprocut, por un desarrollo humano, 
incluyente e intercultural, en la búsqueda de una mejor 
calidad de vida.
Maruja Alemán a nombre de Ceprocut, agradece por esa 
firme entrega y compromiso, a los niños participantes, a 
los profesores  y a los padres de familia y por supuesto 
el importante apoyo del Ministerio de Cultura y la 
Municipalidad Provincial de Trujillo.

Integrantes del Jurado, Manuel Matarrita, Katia Palacios Laura 
Mannucci y Teófilo Álvarez.
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Al iniciarse el proceso electoral, 
¿cuánto hemos avanzado en materia 
electoral? ¿cuál es el escenario por el 
cual habremos de transitar rumbo a 

las elecciones del 11 de abril?

A 
escasos seis meses de 
las elecciones generales 
del 2021, el pasado 30 de 
septiembre se dio inicio 
a la maratónica carrera 
electoral para ganar el 
honroso cargo de una curul 

en el Congreso o la Presidencia de la 
República. Una carrera, que como ha 
ocurrido en estos últimos tiempos, tiene 
la peculiaridad de ser multitudinaria, 
agitada, demagógica y populista, 
pero que en esta oportunidad tendrá 
el agregado de estar rodeada de los 
últimos adelantos de la tecnología, 
esto es, empleando la virtualidad: el 
internet y las redes sociales, en las 
campañas electorales, pues, ya no 
se usarán las plazas públicas para 
los famosos mítines, los que, cuando 
eran multitudinarios y con 
un orador persuasivo eran 
indicadores de triunfo.    
Y la razón para esta singular 
manera de llegar a persuadir 
al elector es el ambiente 
de zozobra y tragedia que 
vivimos desde hace varios 
meses como resultado de la 
pandemia del Covid-19 que 
va dejando un reguero de 
más de 800 mil contagiados 
y más de 30 mil fallecidos. 
Un saldo desolador, pero si 
bien la curva indicadora se 
encuentra en descenso no 
deja de provocar dudas por 
la amenaza de un posible 
rebrote.   
Como ya estamos 
acostumbrados en esta 
ocasión nuevamente 
se presentarán en la palestra 
electoral una gran cantidad de 
candidatos calculando que serán 
hasta veinticuatro candidatos a la 
Presidencia de la República y hasta 
3,120 candidatos a congresistas que 
representarán a las 24 regiones; 
sin embargo, a estas abrumadoras 
cantidades se añadirán, ahora, 
los candidatos para cubrir dos 
curules más de parlamentarios 
que representarán a los peruanos 
residentes en el extranjero; pero, la 
particularidad más resaltante es 
la dación de la norma que permite 

Autor: Dionicio Mantilla León                    

Comenzó la carrera

 El acto electoral es muestra de responsabilidad cívica.
que hasta el 30 de septiembre 
puedan inscribirse como militantes 
en las agrupaciones políticas los 
ciudadanos que aspiren a ser 
candidatos en el presente proceso 
electoral poniendo así en el tacho de 
la basura aquello de la permanencia 
de tres años en una agrupación 
política como era antes dando pase 
hoy a los advenedizos y vividores de la 

política proliferando así los “vientres 
de alquiler”.
Una permanencia mínima de tres 
años que debía ser de formación 
doctrinaria, capacitación en el 
manejo de la gestión pública y 
activismo político. Algo más, el 
presente Congreso de la República 
no ha tocado, adrede, temas 
trascendentes para el fortalecimiento 
de nuestro sistema político como es 
la eliminación del voto preferencial 
propiciando así la prostitución 
electoral y permitiendo la elección de 
candidatos por su poder económico y 

no por la calidad de su hoja de vida 
y sus propuestas que respondan a 
las auténticas necesidades de la 
comunidad local, regional y nacional, 
propuestas las que obligadamente 
deben tener una base doctrinaria 
como garantía de una correcta 
conducción de los destinos del país.

Tampoco se ha tocado en su integridad 
la calidad moral, solvencia 
de estadista, certificación de 
salud mental, ni la capacidad 
ocupacional o profesional 
de los candidatos de 
tal manera que, en esta 
ocasión, sin ánimo de ser 
fatalista, este Congreso y 
hasta la Presidencia de la 
República no será “más de 
lo mismo”, sino “peor de lo 
mismo”. Pero qué se podría 
esperar de los actuales 
legisladores en donde, como 
ayer, muchos de ellos tienen 
denuncias por violencia 
familiar, enriquecimiento 
ilícito y hasta han purgado 
carcelería como el sujeto 
de UPP que pidió la pena de 
muerte para el Presidente 
Vizcarra por el caso de 

los audios, un individuo que ha 
purgado carcelería durante 8 años en 
Huancavelica. Y la última, el Congreso 
impulsa la eliminación de las multas 
por inasistencia al acto electoral (¿?).  
Este es el panorama electoral que 
se viene graficando en estos últimos 
días el cual incrementará aún más 
el nivel de tensión que vivimos a 
causa de la pandemia. Un panorama 
desalentador por el gran número de 
candidatos cuya idoneidad es una 
incógnita pues no han pasado por el 
filtro de una auténtica y justa reforma 
política y electoral.   
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BICENTENARIO

El centauro 
de La Libertad

Fracasado que fue el Encuentro 
de Guayaquil entre los dos 
titanes de la libertad: José 
de San Martín y Simón Bolívar 
y retirado el primero del 
Perú, el país se sumió en la 
anarquía, fracasos bélicos 

contra los hispanos y, también, líos 
internos llegando a tener hasta dos 
Presidentes de la República, poniendo 
en riesgo la gesta independentista. 
Este escenario motivó para que el 
Congreso de la República decidiera 
pedir la intervención de Bolívar para 
luchar por la independencia nacional.
Aceptada la petición Bolívar arriba 
al Callao el 1 de septiembre de 1823, 
otorgándosele el cargo de Dictador. 
Con esa autoridad Bolívar se instala 
en Trujillo, donde inicia la organización 
del Ejército Unido Libertador del Perú, 
luego se dirige a Huamachuco donde 
lo fortalece para así emprender su 
marcha hacia la sierra sur en busca 
del ejército hispano comandado por 
José de Canterac enfrentándose en 
las alturas de Junín, lugar en donde se 
libraría la primera jornada heroica por 
la libertad de la Patria. 

La edificación de la patria se pudo lograr gracias al 
esfuerzo de seres extraordinarios cuyo heroísmo aún no es 

conocido en su verdadera dimensión.  

UNA INMINENTE DERROTA CONVERTIDA EN 
GLORIOSA VICTORIA

          Era la mañana del 6 de agosto de 
1824 y el escenario: las gélidas alturas (4,200 
ms.) de las llanuras de Junín. Para que la 
caballería, como vanguardia del ejército 
patriota, pueda llegar a la llanura tenía 
que pasar por un peligroso desfiladero 
por lo que fue fácil presa del enemigo. Los 
patriotas inician la lucha, pero, confundidos 
como estaban, inician la retirada siendo 
perseguidos por los realistas. 
Ya la batalla -donde se utilizaron armas 
blancas- parecía ganada por los realistas 
(por la diferencia numérica de 1300 
soldados de la caballería enemiga frente 
a 1,000 soldados patriotas); sin embargo, 
algo inesperado ocurriría. En la retaguardia 
patriota se encontraba expectante el 
regimiento “Húsares del Perú” al mando del 
Coronel argentino Manuel Isidoro Suárez 
quien ordena al Mayor, José Andrés Rázuri, 
pedir instrucciones al General José de La 
Mar, quien le dice: “Diga Ud. al Comandante 

UNA VIDA AL SERVICIO DE LA PATRIA   
Es mediados de diciembre de 1824. 
Luego de servir a la libertad de la Patria 
primero en Junín y, luego, en Ayacucho, 
el impetuoso guerrero retorna a su 
hogar. Es José Andrés Rázuri Esteves, 
quien nacido un 28 de setiembre de 
1791 en San Pedro de Lloc (Pacasmayo-
La Libertad), va recordando su agitada 
vida dedicada a honrarla. Recordaba 
sus años juveniles de cuando estudió 

 ARENGA DE BOLÍVAR ANTES DE LA 
BATALLA DE JUNÍN:
“¡Soldados! ¡Vais a completar la obra 
más grande que el cielo ha podido 
encomendar a los hombres: La de 
salvar a un mundo entero de la 
esclavitud!  ¡Soldados! ¡Los enemigos 
que vais a destruir hoy se jactan de 
14 años de triunfos, ellos, pues, serán 
dignos de medir sus armas con las 
vuestras que han brillado en mil 
combates! 
¡Soldados! ¡El Perú y América entera 
aguardan de vosotros la paz, hija 
de la victoria y aún la Europa liberal 
os contempla con encanto por qué 
la libertad del Nuevo Mundo, es la 
esperanza del Universo! 
¡La burlaréis? ¡No! ¡No!. ¡¡¡Vosotros sois 
invencibles!!!”. 

Autor: Dionicio Mantilla León en el Seminario San Carlos y San 
Marcelo de Trujillo, pues sus padres 
querían que sea sacerdote, algo 
que no deseó dedicándose más 
bien a la agricultura; sin embargo, la 
lectura de libros con ideas libertarias 
despierta su sentimiento patriótico. 
Recuerda entonces cuando al tener 
conocimiento del arribo del General, 
José de San Martín a Paracas, viaja 
a Lima y se enrola en el ejército 
patriótico siendo incorporado en el 
regimiento Granaderos de Los Andes.
Conocedor San Martín de la 
efervescencia libertaria en los pueblos 
del norte organiza grupos de enlace 
designando a Andrés Rázuri para 
dirigir uno de ellos. Este, estimulado 
por tan digna misión, viaja al norte 
y en su pueblo organiza la primera 
unidad de caballería con el nombre 
de “Los Dragones de Pacasmayo” que 
luego sería incorporado al regimiento 
“Húsares de Junín”. Posteriormente, 
cual CENTAURO (guerrero a caballo), 
recorre todos los pueblos norteños: 
Trujillo, Lambayeque y Piura llevando 
los mensajes de esperanza motivando 
a la población para adherirse en favor 
de la causa de la independencia. 
Por la mente del impetuoso patriota va 
desfilando la escena de su reingreso al 
Ejército de San Martín, mas, al retirarse 
este del país y, comprendiendo que 
la independencia de la patria aún 
no había sido lograda, al arribar el 
Ejército Libertario del Norte al mando 
del General Simón Bolívar al Perú, se 
integra a dicho ejército recibiendo 
del libertador la misión de organizar 
el regimiento “Húsares del Perú” con 
el cual desempeñara un rol decisivo 
en la gloriosa victoria del 6 de agosto 
de 1824 de Junín, poco después, 

Suárez que salve a su Escuadrón como 
pueda”.    
Rázuri, emprende el retorno 
apesadumbrado por la inminente derrota; 
pero, al observar que los realistas, 
empeñados en perseguir a los patriotas, 
tenían descuidada su retaguardia 
se le ocurre la prodigiosa idea de, 
aprovechando ese descuido, cambiar 
la orden así que, cual CENTAURO DE LA 
LIBERTAD, emprende veloz carrera y al 
llegar al Coronel Suárez le informa: “Mi 
Comandante, el General La Mar, ordena 
que cargue de todos modos” y sin esperar 
respuesta de su superior Andrés Rázuri es 
el primero en lanzarse raudamente con 
su pelotón de caballería al ataque pues 
el tiempo apremiaba, siguiéndole luego 
Suárez y los demás. 
Esta inesperada acción tomó 
desprevenidos a los hispanos por lo que 
deciden dispersarse. Al observar este 
nuevo escenario bélico los patriotas que 
estaban en retirada vuelven al ataque y 

así, acorralados, los realistas son vencidos. 
La batalla terminó luego de 45 minutos y lo 
que hubiese sido una inminente derrota se 
convirtió en una gloriosa victoria para los 
patriotas. Poco después, el General José 
de La Mar llama a Rázuri y enérgicamente 
le dice: “Ud. debería ser fusilado por 
desobedecer la orden; sin embargo, le 
debemos la victoria de hoy día”, pero ni una 
expresión de agradecimiento. En cambio, 
el General Simón Bolívar al enterarse 
de la victoria estalla de alegría. Como 
reconocimiento y gratitud a la heroica 
jornada victoriosa cambia de nombre 
al Regimiento del Coronel Isidoro Suárez 
denominándolo “Húsares de Junín”, en lugar 
de “Húsares del Perú”. Pero la lucha por la 
libertad nacional aún no había terminado. 
Meses después, otro hecho de gloria le 
deparaba el destino al Ejército patriota 
para lograr el sello de la independencia 
y, con ello, la independencia de la Patria 
Grande: América Latina. ¿Cuál fue y dónde?

participaría, también, en la batalla de 
Ayacucho.
Al regresar a su lar natal se dedica 
nuevamente a la agricultura en su 
fundo de “Tambo Grande” al cobijo de 
su familia y su pueblo que lo recibieron 
con algarabía y gratitud pues vieron 
en él a un legendario héroe de mil 
batallas. El héroe, convertido en 
paradigma patriótico, se elevó a la 
eternidad de la gloria un 4 de enero 
de 1883. Hoy, sus restos descansan en 
paz en la Cripta de los Héroes de Lima. 
NUESTRA ETERNA GRATITUD A ESTE 
LIBERTEÑO Y A TODOS QUIENES NOS 
LEGARON UNA PATRIA LIBRE Y SOBERANA. 
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Nora Benott es una destacada 
maestra, directora de la Casa 
de la Identidad Regional 
y promotora del Festival 
Regional Escolar de Marinera, 
Festival Magisterial y Festival 
de Padres de Familia, eventos 

todos que se desarrollan en el Coliseo 
Gram Chimú. En esta entrevista, 
comenta de los festivales de marinera 
y la labor que viene realizando en la 
Casa de la Identidad Regional.
¿Cómo surgió el Festival Escolar?
Se inició hace 31 años, cuando estaba 
en la Gerencia Regional de Educación 
y trabajaba lo que era la promoción 
educativa comunal y una de las 
acciones a desarrollar era el campo 
de la cultura, el arte y la participación 
de las provincias diversas actividades. 
Entonces consideramos que la 
marinera y las danzas folclóricas eran 
un buen motivo para unir a todas las 
provincias de La Libertad.
¿Cuál es la finalidad del concurso?
Uno de los objetivos importantes de 
estos eventos es la formación integral 
del niño y del adolescente, tratando 
de que sean mejores personas y 
ciudadanos y responsables con 
las acciones que desarrollan, 
completamente integrados a una 
sociedad en la cual se desenvuelven.
¿De qué manera ha ido cambiando el 
concurso?
Hemos puesto la categoría de la 
identidad, que son niños y jóvenes con 
necesidades educativas especiales. 
También se ha implementado a los 
Cetpros, que son estudiantes de 
los centros de educación técnica 
y productiva, porque ellos pedían 
participar, pero teníamos que 
hacerlo en otra categoría para que 
no interfiera con la de los niños y 
adolescentes.
¿Qué nos puede contar del Festival 
Magisterial y del Festival de Padres 
de Familia?
El Festival Magisterial de Marinera lleva 
cinco años —participan docentes— 
y dos años, el Festival de Padres de 
Familia. Terminado el Festival Escolar 
avanzábamos con el Magisterial en 
sus dos categorías: menos de 30 años 
y la otra de 30 años hacia adelante. El 
de los Padres de Familia era libre, no 
pedíamos vestimenta.
¿Cómo ha sido la acogida por parte 
del público en los tres festivales?
En el Festival Magisterial hemos 
tenido bastante participación de los 
profesores y ver la barra que hacían 
sus estudiantes, ha sido lindo y en 
muchos casos las profesoras de inicial 
son las que han participado —en su 
mayoría— y ver la barra de los padres 
de familia. El Festival Escolar ha sido 

Directora de la Casa de la Identidad lleva toda una vida dedicada a la educación y 
difusión de la cultura
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Nora Benott, anuncia celebración 
cultural por el Bicentenario 

apoteósico, no hemos bajado de 450 
parejas.
¿Han contado con la presencia de 
autoridades?
Este año que ha pasado tuvimos la 
visita de la ministra de Educación 
y nos sentimos gratificados de que 
haya estado con nosotros en el 
coliseo. Para la conferencia de prensa 
estuvo la viceministra de Educación.
¿Han contado con el apoyo de 
empresas e instituciones?
Como institución del Estado no 
podemos solicitar apoyo realmente, 
o no se nos está permitido, entonces 
lo que brindamos básicamente es la 
banda, el escapulario —los cuales 
los doy— y las placas recordatorias 
que de alguna manera nos apoya 
el Sub Cafae. Otras instituciones, 
verdaderamente, no nos han 
apoyado.
Por otro lado, ¿qué nos puede 
comentar acerca de su labor en la 
Casa de la Identidad Regional?
Estamos poniendo en valor la casa, 
pintando, arreglando, resanando. En 
la página de Facebook de la Casa 
de la Identidad estamos trabajando 
día a día con nuestras provincias. 
Nos hemos dado con la gratísima 
sorpresa que Pataz tiene eminentes 
literatos, poetas, historiadores que día 
a día están trabajando en la página, 
cada uno con lo que se desenvuelve. 
Es enriquecedor saber que tenemos 
tantísimo valor en nuestras provincias, 
es más, en las más alejadas.
¿Qué actividades vienen 
realizando? 
Tenemos el conversatorio sobre 
Danzas Folclóricas de la región La 
Libertad y estamos trabajando las 
exposiciones virtuales de diferentes 
artistas de nuestra localidad. 
También tenemos el conversatorio “El 
arte en tiempos de pandemia”. Para 
diciembre tendremos la exposición 
virtual de artesanías de las provincias 
de La Libertad.
¿De qué manera han estado 
trabajando en el mantenimiento de la 
casa?
Hemos hecho todo el mantenimiento 
de las puertas, ventanas, luminarias, 
patio, áreas verdes y pintado de las 
rejas, entre otros.
En cuanto al Bicentenario, ¿de qué 
manera se vienen desarrollando las 
actividades?
Una de ellas es “Dedícale un deseo 
a la región La Libertad en nuestro 
Bicentenario”, una actividad que 
estamos haciendo con todas las 
instituciones educativas y ese deseo 
pueden hacerlo de forma virtual con 
un video, un poema o lo que fuere. 
Hemos hecho el mapa de La Libertad 

Vea  |  27 de Octubre del 2020

Nora Benott, directora de la Casa de la 
Identiddad de Trujillo

en grande y todos esos deseos los 
vamos a pegar allí para que cuando 
lleguemos al bicentenario el mapa 
esté cubierto de los deseos de todos 
los estudiantes de la región. 
Hemos terminado el Primer Concurso 
Virtual de poesía y declamación 
en quechua y en español, y en la 
categoría A el primer puesto es un 
niño de Chugay (Huamachuco) y el 
segundo es una niña; en la categoría 
B, que son estudiantes de secundaria, 
una niña de Laredo ha ganado el 
primer puesto y en segundo puesto, 
un niño de Huamachuco. Eso te da a 
entender que son los niños de nuestras 
provincias los que están imbuidos de 
una cultura, de querer participar.
¿Cuáles son las próximas actividades?
El Primer Conversatorio Virtual, 
“¿Cómo llega la poesía peruana al 
Bicentenario?”, que será en noviembre. 
Vamos a tener el coro de niños con 
necesidades educativas especiales 
y el 28 de diciembre haremos una 
representación de la gesta libertadora 
con niños con necesidades educativas 
especiales.
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La otra historia de 
la Independencia 

de Trujillo

I.UNA HIPÓTESIS COMPARTIDA 
La celebración del 
Sesquicentenario de la 
Independencia del Perú (1971) 
dio lugar:  1) A la publicación 
de documentos originales, en 
más de 95 tomos, escritos antes, 

durante y después del 28 de julio 
de 1821, que aportan nuevos datos 
e informaciones acerca de este 
acontecimiento histórico. 2)  Heraclio 
Bonilla y Karen Spalding publican la 
primera investigación académica, 
titulada La Independencia en el 
Perú (1972); otros investigadores 
como Alberto Flores Galindo, José 
Matos Mar, Wilfredo Kapsoli, Nelson 
Manrique, Mac Elvoy, etc., hacen lo 
propio, siguiendo la línea de trabajo 
iniciada por Jorge  Basadre y Pablo  
Macera. Todos ellos construyen lo 
que podríamos llamar una historia no 
oficial, opuesta a la historia oficial y 
tradicional, que aún se difunde en las 
instituciones educativas y en los libros 
de historia.
La nueva historia no  oficial se perfiló  
en la PRESENTACIÓN  del libro  a cargo  
del autor y  de Matos  Mar (1), donde  
Matos  Mar y el  autor  sostienen  que  en  
“América Latina y  sobre todo en el  Perú 
la  Independencia  no fue el  resultado  
de un conflicto entre  la metrópoli y la 
colonia, sino la consecuencia de una 
pugna  en Europa, entre   metrópolis  
competidoras  por el dominio  
universal”.  Luego, agregan que el Perú 
“…esta Independencia fue “concedida” 
y no “conquistada”; es decir, traída 
desde fuera por los ejércitos de San 
Martín (Sur) y de Simón Bolívar (Norte). 
Ambos se iniciaron en la Masonería 
inglesa. Además agregan que “La 
Independencia tampoco fue fruto 
de una toma de conciencia nacional 
del pueblo peruano”, puesto que 
las grandes mayorías estuvieron 
ausente en el proceso: indios (este 
término constituye un error de Colón 
quien creía haber llegado a la India), 
negros y mestizos formaban parte 
tanto del ejército realista como 
del patriota. La historia oficial, que 
aún tiene vigencia sostiene que “la 
Independencia fue el resultado del 
enfrentamiento del pueblo peruano 
contra España para romper sus 
lazos políticos con la metrópoli, que 
abusaba de la población criolla e 
india del Perú, quienes influenciados 
por la Independencia de los Estados 
Unidos, por la Revolución Francesa 
y por la difusión de las ideologías 
nacionalistas y liberales reaccionaron 
contra tales abusos.
    
II. EL COLONIALISMO CONTRA EL 

DESARROLLO.
El colonialismo en el Perú se construyó 
desde los primeros días de la conquista 
y su función fue tergiversar los hechos, 
para justificar la corrupción y frenar la 
protesta.  Veamos:
1.Los conquistadores españoles 
llegaron a Cajamarca en noviembre 
de 1532.  Durante el juicio que se le 
siguió a Atahualpa, Francisco Pizarro 
y su grupo cometieron corrupción, 
según la carta-denuncia que remitió 
Francisco de Chávez al rey Carlos II, 
desde Cajamarca el 05 de agosto de 
1533. De Chávez, que formó parte del 
grupo conquistador, denunció que 
Pizarro y su grupo se apropiaban no 
solo del oro y la plata que Atahualpa 
reunía para lograr su libertad, sino, 
también del llamado quinto real, 
que   obligatoriamente deberían 
remitir a la corona española. También 
denuncia el envenenamiento a los 
jefes indígenas que acompañaban al 
Inca. Los conquistadores planificaron 
la búsqueda de oro y plata, mas 
no el desarrollo   de los pueblos 
conquistados.  
2.Las estrategias de catequización y 
destrucción de idolatrías afianzaron  
el colonialismo  durante  todo el 
virreinato.  Recordemos, por ejemplo, 
el rol    que desempeñó el padre 
Francisco  Avila  en  Huarochirí,  a  
comienzos  del siglo XVII. Utilizó las 
confesiones a los indígenas para 
conocer a los llamados falsos dioses y 
sus creyentes. Las historias, narradas  
en  quechua,  fueron recopiladas por 
el Padre  Avila. Después de tres siglos 
fueron  traducidas  por  José María 
Arguedas  y publicadas con el título 
de Dioses y hombres  de  Huarochirí 
(1966). Más tarde, Gerald Taylor 
también tradujo estas  narraciones  y 
los  publicó   con  nombre  de  Ritos 
y tradiciones  de  Huarochirí (1987).  
Gracias a  estos  libros se conocen, 
hoy, leyendas , mitos  etc.  de la  
población indígena.  
3.La polémica que sostuvo Fray 
Bartolomé de las Casas, Obispo de 
San Cristóbal (Primera  capital  del 
estado de  Chiapas - Méjico)  en 
defensa de  la   humanidad   de los   
indígenas, con Ginés  de Sepúlveda,  
quien  sostenía la animalidad  de  los 
indios  y , por tanto,  se  les debería  
exterminar.  La corona española le dio 
la razón a De las Casas, pero no tuvo 
ninguna repercusión en las colonias.
4.El Tribunal de la Santa Inquisición, al 
castigar severamente a quienes se 
desviaban de las creencias religiosas 
oficiales cimentó   el   colonialismo.     
5.San Martín llega a Paracas, entre el 
4 o 7 octubre de 1820 nadie lo recibe. 
De inmediato se trasladó al Callao.  Su 
meta, según sostenía era explorar   la 
situación. Grande fue su sorpresa al 
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constatar   que los patriotas de Lima 
no lo visitaron, según   ha contado un 
ciudadano inglés que por entonces   
visitaba Lima. San Martín sostenía 
que su presencia en el Perú era 
para   establecer la paz, mediante el 
desarrollo de estrategias educativas;  
mientras que  Bolívar llega para 
imponer la paz  por  la   vía  las armas  
(2)
6.El fervor patriótico y diplomático 
de Huamachuco, en cuyo liderazgo   
destacó   J. F. Sánchez Carrión y por 
otro lado, Torre Tagle, quien proclamó 
la Independencia de Trujillo, el 29 de 
diciembre de  1820, tuvo que  responder 
al levantamiento de los otuzcanos, 
quienes liderados por  Mariano  Castro  
Taboada  y  apoyados  por  realistas  
de  Cajabamba y  Santiago  de  Chuco 
evitaron que  la facción patriótica  se  
extendiera  por la Sierra.  Fracasada  la   
vía  pacífica  se  dio paso al  combate  
liderado por el   teniente  Silvestre 
de  la Cuadra, quien   al mando  de  
40  hombres  se dirigió  a Otuzco  por 
la ruta  de Sincicap. Aquí recibió el 
apoyo del  coronel  Andrés  de Santa  
Cruz.  En el  combate  realizado en el   
Peñón  de Urmos,  los   realistas  fueron  
derrotados. Fue fusilado el Alcalde 
Pesantes, el notario Merino y a otros 
personajes. 
Al  fragor de  los combates , en  abril  
de  1821, los otuzcanos  popularizaron  
la copla:  “Viva  el rey y su corona, 
muera  la patria ladrona” ( 3).  
    
III.  A MODO DE CONCLUSIÓN 
Estas y otras razones demuestran, 
como sostiene Sinesio López que: “Los 
criollos conquistaron la independencia 
con el apoyo externo sin abjurar de la 
colonia”. Las dos propuestas  de  forma 
de gobierno: la monarquía  defendida  
por  San Martín  y  Monteagudo, y  la 
república, defendida por Bolívar  y 
Sánchez Carrón, “no abandonaron la 
cultura  colonial”; la  fragmentación 
social y la política de las élites  ha 
impedido organizar  una hegemonía    
política, construir el Estado  y  forjar  
la nación” .Además,  “la  exclusión   
del mundo  andino y amazónico 
y el desconocimiento oficial de 
la  pluriculturalidad  del  Perú  han 
impedido la   conformación  de  una 
comunidad nacional”   (4 )        
La Independencia del Perú nos 
ha retado: estamos obligados a 
aprender a vivir en la diversidad, es 
decir, a respetarnos mutuamente. 
Para ello   debemos seguir un largo 
camino de aprendizaje, que nos 
permita tomar conciencia de nuestros 
derechos y obligaciones; así mismo, 
comprender que los   fracasos no son 
solo responsabilidad  de los otros,  
sino también   de nosotros.        
(1).   Matos  Mar  y  Heraclio Bonilla.  (1972) 
Presentación  de La  Independencia  
en el Perú  Edic.   IEP.  Lima       
(2).    Huamán Delgado, José  (“La 
Independencia  fue  un proceso  
inconcluso” (2020).Rev. VEA.  Enero   26 
– No.   241.  
(3). Chávez  Marquina, Juan   ( 2015) , 
“la  revolución política  del  mundo  
hispano” .  Internet  12   diciembre  - 
 (4 ).   López , Sinesio.  (2020 ). “Agenda   
política  del  Bicentenario “.  La  
República .  1º  de  octubre.  Lima.  
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Revela Álvaro del Río, presidente de la organización que 
propugna el beneficio del patrimonio histórico de la 

ciudad y del medioambiente.

Patronato por Trujillo es una 
asociación civil sin fines 
de lucro conformada por 
ciudadanos —empresarios, 
mayormente— que lleva 
alrededor de 13 años 
trabajando en beneficio del 

patrimonio histórico y el cuidado 
medioambiental de nuestra ciudad.
En entrevista para la Revista VEA, 
Álvaro del Río —miembro de la 
organización— nos comenta acerca 
del patronato y del trabajo que 
vienen realizando.
¿Cuáles son los objetivos del 
patronato?
Propiciar el mejoramiento de 
la ciudad, básicamente, en el 
escenario de la preservación de 
nuestro patrimonio histórico y la 
protección del medioambiente. 
Estas son nuestras preocupaciones 

Patronato por Trujillo busca 
crear el Gran Museo 

de la Cultura del Norte
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principales.
¿Qué mecanismos toman en cuenta 
al elegir los espacios con los que 
trabajan?
Los escogemos por su importancia, 
definitivamente; por ejemplo, el 
escenario más importante de 
la ciudad es la Plaza de Armas, 
el templo más importante es la 
Catedral, el templo más hermoso 
en cuanto a sus pinturas barrocas 
es El Carmen. En ese orden hemos 
escogido los espacios más 
relevantes.
¿Qué acciones han ido realizando 
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Álvaro del Río, cumpliendo una gran labor 
con el patronato.

La donación de plantones realizada por el patronato a Chan Chan.

durante estos años?
En un recuento rápido de lo que 
hemos hecho se podría referir la 
recuperación del Santuario de 
Huamán, el cual estaba abandonado 
y era un fumadero de droga; con 
el apoyo de los integrantes del 
patronato y de empresas privadas, 
también en algún momento de 
la Municipalidad de Víctor Larco, 
logramos recuperarlo y generar allí 
lo que se ve ahora. Con la Catedral 
y el Arzobispado trabajamos 
proyectos para la iluminación 
ornamental de estos espacios, 
logramos que una empresa 
española —la Fundación Endesa, 
en ese entonces— nos solvente la 
ejecución. Para la bienvenida del 
Papa también intervinimos nosotros 
y conseguimos una donación de 180 

mil dólares para que se renueven 
todos los equipos de iluminación y 
luzca como se ve ahora.
Como en el caso de la Catedral, 
¿también han apoyado en ese 
aspecto a otras iglesias?
Propiciamos la iluminación 
arquitectónica de las iglesias San 
Francisco, Santa Clara, El Carmen, 
de Huanchaco, el Santuario de 
la Virgen de la Puerta de Otuzco. 
Nuestra propuesta al arzobispado 
fue que ayudábamos a poner en 
valor las iglesias con el fin de que 
se instaure el Circuito Turístico 

Religioso, como hay en Cusco. 
Hasta ahora el arzobispado no 
ha implementado ello, nosotros 
cumplimos nuestra parte en ayudar 
en varios templos.
¿También han tenido 
participaciones en obras realizadas 
en la Plaza Mayor?
Nos ocupamos de mejorar —
especialmente— el Monumento 
a la Libertad y conseguimos una 
donación para que se equipe con 
un tipo de iluminación ornamental 
también de última tecnología, el 
cual —lamentablemente— no está 
siendo usado por la municipalidad. 
Ese equipo tiene una iluminación 
que se le puede colocar el color que 
quieras.
¿Han estado en contacto con el 
municipio para ver esa situación?
En días anteriores requerimos a la 
gerente del PAMT y al alcalde para 
que recuperen esa iluminación 
porque ahora que viene el 
bicentenario es penoso que algo 
que está bien hecho no lo estén 
usando. La explicación que nos 
dieron fue que han realizado 
cambios en sus áreas 
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Se cerró padrón 
de revocatoria 

2021

El Registro Nacional de Identificación y Estado 
Civil (RENIEC) cerró con fecha 10 de octubre de 
2020, el padrón de la Revocatoria del Mandato de 
Autoridades 2021. Como establecen las normas 
electorales, el padrón debe cerrarse un año antes 

y la revocatoria está programada para el 10 de octubre 
del 2021. Este cierre tiene alcance nacional, pues aún se 
desconoce en qué localidades se realizará el proceso 
de revocatoria.
De otro lado, el RENIEC abrió la posibilidad de impugnar 
los domicilios que se consideren falsos o errados y 
hayan sido declarados como lugar de residencia de 
personas que podrían votar en la revocatoria. Será 
posible presentar impugnaciones de domicilio desde 
el 12 de octubre hasta el 13 de noviembre a través de 
la Mesa de Partes Virtual (https://apps.reniec.gob.pe/
MesaPartesVirtual/) y, de manera presencial, en la 
Unidad de Recepción Documental Auxiliar (URDA) que 
funciona en el local de la Gerencia de Registro Electoral 
del RENIEC (jirón Brigadier Pumacahua No. 1145-1149, 
Jesús María). 
Igualmente, desde el 1° de octubre pasado, la Oficina 
Nacional de Procesos Electorales (ONPE) inició la venta 
de kits para quienes deseen revocar a una autoridad 
regional o municipal. Las firmas de los adherentes 
serán verificadas por el RENIEC y, si alcanzan la 
cantidad requerida, el Jurado Nacional de Elecciones 
(JNE) convocará a revocatoria en las circunscripciones 
correspondientes.
Para dichas circunscripciones, el RENIEC elaborará un 
padrón inicial y considerará como fecha de cierre el 10 de 
octubre de 2020. Esto quiere decir que las rectificaciones 
de datos que se hagan en los documentos nacionales 
de identidad (DNI) a partir de esa fecha no se reflejarán 
en el padrón. Si un ciudadano actualiza su domicilio 
después del 10 de octubre de 2020, el lugar donde 
votará el 10 de octubre de 2021 será el que corresponda 
al domicilio anterior al cambio.
De acuerdo a lo establecido en la legislación vigente, 
la consulta de revocatoria de autoridades regionales 
y municipales se realiza el segundo domingo de junio 
del tercer año del mandato. Sin embargo, a fin de evitar 
una superposición con el cronograma de las Elecciones 
Generales 2021 y teniendo en cuenta la emergencia 
sanitaria por COVID-19, el JNE postergó cuatro meses 
todo el cronograma electoral de la Revocatoria 2021.

y el personal nuevo no sabe que existía el equipo. 
Hemos hecho una coordinación para que 
Hidrandina —nuevamente— capacite a los técnicos 
del municipio para que puedan poner en uso el 
equipo.
¿De qué manera han trabajado en el ámbito 
medioambiental?
A Chan Chan le donamos 45 mil plantones para 
el cerco vivo. Lamentablemente ocurre que no 
siempre las entidades responden a los apoyos; en 
este caso el Ministerio de Cultura hizo un trabajo 
deplorable con las plantas que les dimos.
¿Cómo vienen trabajando actualmente?
Últimamente estamos impulsando la propuesta 
de realizar el Gran Museo de la Cultura del Norte, 
es una idea que ya tiene un tiempo y lo estamos 
trabajando con el doctor Walter Alva —director del 
Museo Tumbas Reales de Sipán—, sería un referente 
cultural y turístico. Sería un museo y centro cultural, 
una propuesta muy importante porque pondría a 
Trujillo en otro nivel de escenario social, cultural y 
turístico.
¿Cómo se desarrollaría este proyecto?
El concepto es que en todo el norte tenemos varios 
museos, obviamente el más importante es Tumbas 
Reales de Sipán, pero esta propuesta sería de 
mayor envergadura que ese museo y para eso 
contamos con la experiencia y conocimiento del 
doctor Walter Alva para pueda apoyar a Trujillo 
y dirigir este proyecto. El mismo arquitecto que 
diseñó el Museo Tumbas Reales está haciendo un 
anteproyecto para lo que podría ser este museo y 
centro cultural.
¿Dónde se ejecutaría?
El museo ocuparía 600 metros, aproximadamente, 
y el resto sería salas de exhibición, anfiteatros 
y espacios culturales en general, respetando el 
mayor porcentaje para espacios verdes. La idea es 
que esto se puede ejecutar en el terreno del Club 
Libertad, quienes saben del tema de museografía 
recomiendan que los museos sean en lugares 
centrales.
¿Han realizado la propuesta al municipio?
Hemos propuesto al alcalde que se haga allí y está 
de acuerdo, nos ha referido que tomará de un año 
a año y medio tener la posesión del predio, pero 
entre tanto se puede ir avanzando con los diseños.
¿Qué gestiones están realizando para la 
conservación y recuperación de otros inmuebles?
Lo último en lo que participamos fue en la 
recuperación de los templos —como comentaba—, 
en los inmuebles no nos metemos porque es cosa 
de cada uno, no sería prudente beneficiar a un 
determinado propietario en especial. En el caso 
de la iglesia es diferente porque los templos son 
patrimonio de la nación y tiene otra connotación.

Álvaro del Río, dió a conocer que el gran museo de Trujillo 
estará ubicado en el terreno del actual Club Libertad.
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POLÍTICA

Una vez más el país se 
ve conmovido por un 
acontecimiento político. 
En esta oportunidad 
es el nuevo intento de 
vacancia del Presidente 
de la República, Ing. Martín 
Vizcarra, por parte del 
Congreso de la República. 

Un segundo intento promovido por el 
partido político extremista, Unión por 
el Perú (UPP) y secundado,  ahora, por 
el Frente Amplio, FREPAP, Podemos 
y dos miembros de AP. En esta 
ocasión es porque tres “aspirantes a 
colaboradores eficaces” denuncian 
al Primer mandatario de un presunto 
soborno que habría recibido 
de parte de las megaempresas 
OBRAINSA e IRSA por la construcción 
de las obras de irrigación, Lomas 
de Ilo y el Hospital de Moquegua, 
respectivamente, cuando era 
Gobernador Regional de Moquegua.
         En su defensa el primer mandatario 
a través de los medios ha afirmado 
que en el caso del Hospital ya fue 
visto y archivado por el Poder Judicial 
de Moquegua al comprobarse la 
falsedad de la denuncia y, que, en 
cuanto a la obra Lomas de Ilo esta  
denuncia está sujeta a la respectiva 
comprobación, además, no existirían 

A sólo 5 meses de las elecciones generales nuevamente se ciernen las sombras de la vacancia del 
presidente Martín Vizcarra, en un escenario en donde el congreso asumiendo el papel de juez ya sentenció, 

ahondando así la situación de incertidumbre reinante en el país. 

Buscando Un Futuro Incierto Para El Perú. 

pruebas contundentes de las mismas, 
sosteniendo, enfáticamente, que 
durante su mandato como Gobernador 
nunca ha recibido soborno alguno.
        Revelando, asimismo, que la 
verdadera motivación para estas 
serias acusaciones contra su 
persona se deberían al revanchismo 
de parte de los grupos de poder 
económico enquistados en el Club de 
la Construcción al cual su gobierno 
diera un duro golpe por sus actos 
de corrupción y por su enérgica 
posición asumida para que las mega 
empresas transnacionales morosas 
paguen los nueve mil millones de soles 
que le deben al Estado según como 
así lo dictaminara recientemente 
el Tribunal Constitucional.   
       Lo que resulta inaudito y llama 

POLÍTICA

  ¿AUGUSTO THORDINKE: ENTREVISTADOR O VERDUGO?        
“Míreme a los ojos fijamente y dígame Ud. la verdad. Pero míreme bien a los ojos, pues. 
¿Recibió  o no recibió soborno de las empresas OBRAINSA e IRSA para favorecerlas 
con la adjudicación de las obras en Moquegua.” Intervención del Periodista 
Augusto Thordinke al entrevistar al Presidente de la República, Martín Vizcarra, en 
el programa televisivo “Cuarto Poder” el día 18 de este mes. Una expresión que los 
peruanos rechazamos rotundamente por considerarla ofensiva a la majestad del 
Presidente de la República que representa lo quieran o no, según la Constitución 
Política del Perú, a la nación peruana y merece nuestro absoluto respeto sea quien 
sea el entrevistador, mucho más si es un periodista.   

poderosamente la atención es que 
nuevamente el abanderado de esta 
nuevo intento de vacancia es Edgar 
Alarcón convertido hoy en vocero 
del partido extremista UPP, quien 
como se sabe tiene tres acusaciones 
fiscales por enriquecimiento ilícito 
y 10 procesos judiciales por delitos 
dolosos en investigación, congresista 
que cuando termine su mandato 
congresal se supone va a ir a la 
cárcel. Lo que  llama también la 
atención son las declaraciones en RPP 
del congresista liberteño, Lenin Bazán, 
quien sostiene que “Martín Vizcarra 
ya esta sentenciado por el Congreso 
y que la vacancia es un hecho 
porque de lo que se trata es defender 
la majestad de la Presidencia de 
la República”, asumiendo el rol 
de Fiscal y Juez al mismo tiempo.
     Hasta la saciedad se ha dicho 
que el Presidente de la República 
sólo puede ser vacado por lo 
señalado específicamente en el 
artículo 117 de la Constitución Política 
y que el argumento esgrimido de 
“incapacidad moral permanente” 
estipulado en el art. 113 en el supuesto 
que tuviera asidero, no cabría en este 
caso por cuanto está en proceso 
de investigación no existiendo aún 
nada comprobado. Proceso de 
investigación que recién ha iniciado 
el Ministerio Público; sin embargo, 
para el congresista Lenin Bazán 
“el Congreso ya ha sentenciado 
y por lo tanto debe ser vacado”.
         En este contexto el primer 
mandatario ha revelado que hace 
dos meses un representante de AP 
y otro de APP le habrían solicitado 
la postergación de las elecciones 
generales hasta dos años más, para 
así juntarlas a las elecciones regionales 
y municipales a realizarse en abril 

del 2022 y que la justificación de esta 
medida sería que “los 760 millones de 
soles que se va a invertir en el proceso 
electoral se invierta mejor en atender 
las necesidades de la pandemia del 
Covid 19”. Una solicitud que no habría 
sido aceptada por el Presidente 
Vizcarra convocando, como se sabe, 
a las elecciones generales de abril 
del 2021. Si bien se desconocen los 
nombres de los solicitantes se conoce 
que el Congresista, Luis Roel Alva (AP) 
habría elaborado un borrador de 
proyecto de ley en ese sentido esta 
información fue dada a conocer por 
su correligionario, Ricardo Burga. 
          Y es, en este mismo sentido 
también, que en la Comisión de 
Constitución del Congreso presidida 
por Omar Chehade se habría 
preparado un pre dictamen que al 
final no  prosperó, como tampoco les 
fue favorable a los congresistas que 
querían ser reelegidos la consulta 
hecha por la bancada de APP al 
Jurado Nacional de Elecciones sobre 
la eventualidad de la reelección de 
congresistas tanto del Congreso 
disuelto, como del Congreso actual.  

El Segundo Intento de Vacancia

“Mi vacancia es una revancha de los grupos de poder 
económico”

Edgar Alarcón prometió liberar a  su líder 
Antauro Humala

¿Serían los nuevos Ministros?

Autor: Dionicio Mantilla León                    
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¿CONGRESISTA LENIN BAZÁN: 
CONGRESISTA O JUEZ?   

“El Presidente Martín Vizcarra ya 
está sentenciado por el Congreso y 
la vacancia ya es un hecho porque 
de lo que se trata es defender la 
majestad de la Presidencia de 
la República.” Declaraciones del 
Congresista liberteño Lenin Bazán: 
Mismo Fiscal y Juez al mismo tiempo.     

¿DESPUÉS DE LA VACANCIA, QUÉ? 
¿Quién sería el nuevo Presidente de la República? El congresista Manuel Merino. (AP)
¿Quiénes serían  los nuevos Ministros? Todos los impulsores de la vacancia: U. P. P. 
Podemos, FREPAP, F.A., AP.
¿Quién sería el nuevo Presidente del Congreso? Luis Valdez Farías. (APP)
¿Antauro Humala sería indultado? Sí. Así lo ha ofrecido Edgar Alarcón a su líder.
¿El SINEDU sería eliminado? Sí. Es la posición de la mayoría de congresistas.
¿Las elecciones generales podrían ser postergadas? No. Pues ya están convocadas 
y los entes electorales (J.N.E. y ONPE) están a cargo. Postergarlas sería trasgredir 
la ley y convertirse el gobierno democrático en dictadura. ¡Cual sería el futuro del 
país? Incierto.

        Ahora bien, el día 20 de este mes 
se presentó al Congreso una solicitud 
para su admisión  a debate en el pleno 
de la referida vacancia presidencial 
suscrita por 27 congresistas de 
UPP, FREPAP, Podemos y algunos 
miembros del Frente Amplio y Acción 
Popular, solicitud la cual deberá ser 
aprobada por un total de 52 votos y, 
si esto fuera así, la aprobación de la 
petición de vacancia del Presidente 
de la República necesitaría de 87 
votos, es decir, los dos tercios del 
total de 130 congresistas. Como 
se conoce antes de proceder a la 
votación el Presidente de la República 
acompañado de su abogado deberá 
ejercer su derecho a la defensa.

  De esta manera, nuevamente 
nuestro país asiste absorto y 
preocupado por el surgimiento de un 
nuevo acontecimiento político que 
pone en jaque a la estabilidad de un  
régimen gubernativo democrático 
ahondando aun más el escenario de 
incertidumbre y aflicción que vivimos 
a causa del inicio de la segunda ola 
de la fatídica pandemia del Covid.19. 
Según nuestra Carta Magna, en su 
artículo 117, si el Presidente Vizcarra ha 
incurrido en algún hecho delictuoso 
debe ser juzgado al término de su 
mandato y no antes. Eso lo saben los 
congresistas ¿Qué buscan entonces? 
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INSTITUCIONAL

A 
pocos días de su lanzamiento oficial, la Cámara de 
Comercio de La Libertad adelantó que su evento 
más emblemático, el Encuentro Empresarial de 
Norte (EEN), se desarrollará por primera vez de 
manera 100 % virtual, adaptándose así a la nueva 

coyuntura, a causa de la emergencia sanitaria.
En su trigésimo primera edición, el evento más importante 
del norte del país, tendrá una duración de 5 días, con 
más de 20 horas de conferencias y paneles a cargo de 
ponentes nacionales e internacionales de primer nivel, 
quienes debatirán propuestas que contribuyan a la 
reactivación económica y social que requiere el país en 
el corto plazo.
Históricamente el EEN ha reunido en sus últimas 
ediciones alrededor de 400 asistentes, entre empresarios, 
académicos, autoridades, ejecutivos de primera línea de 
dirección de las regiones del norte del país y de Lima; 
además de speakers de gran prestigio; sin embargo, 
este año, dado que la experiencia será 100 % digital, 
permitiendo traspasar fronteras, se proyecta convocar a 
más de 1,000 asistentes.
Como en las dos últimas ediciones, también se realizará 
la 3. ° Rueda de Negocios en el marco de un encuentro 
empresarial, que espera convocar a alrededor de 
100 asistentes, empresarios de todos los sectores 
económicos, no solo de La Libertad, sino del norte del 
país y de otras regiones que se espera se sumen este año 
al 31. ° Encuentro Empresarial de Norte (EEN).
Cabe mencionar que como cada año, tenemos como 
institución coorganizadora a la Confederación Nacional 
de Instituciones Empresariales Privadas (CONFIEP). 
Asimismo, contamos con empresas líderes como 
auspiciadoras. En la categoría Diamante a Lenovo; en la 
categoría Platino a La Positiva Seguros y Caja Trujillo; en 
la categoría Media Partner al diario La Industria y Tatica 
Comunicaciones.
Los detalles del evento fueron dados a conocer el  pasado 
miércoles 21 de octubre través de una conferencia 
virtual que fue transmitida a través del fanpage de 
la CCLL. Quienes desean obtener mayor información 
e inscribirse, pueden comunicarse por correo al: 
encuentroempresarial@camaratru.org.pe o llamando al 
987 496 819.
DATO Esta iniciativa nace hace 31 años, cuando un entusiasta 
grupo de empresarios y directivos de la CCLL deciden hacer un 
alto y reunir a los actores del desarrollo regional en un espacio 
de análisis y debate de la realidad del momento y visionando la 
agenda y desafíos del futuro, dando paso al ‘Encuentro Regional 
de Gerentes’.

 Es el evento empresarial más importante 
del norte del país, organizado por la 

Cámara de Comercio de La Libertad y se 
desarrollará del 9 al 13 de noviembre.

Encuentro 
Empresarial de 

Norte será 100% 
Virtual
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La probabilidad 
de una segunda 
ola de contagio 
incrementó al 100%, 
indicó el gobernador 

regional de La Libertad, 
Manuel Llempén 
Coronel, luego de 
escuchar la conclusión 
del Comando de 
Operaciones COVID-19 
de La Libertad, realizado 
el pasado lunes 19 de 
octubre.

El gobernador Regional de La Libertad, 
Manuel Llempen advierte de un posible 

rebrote si la población no cumple con las 
medidas de protocolo. 

Manuel Llempén: 
pide al pueblo 
cuidarse para 

evitar segunda ola

“Si hace dos semanas teníamos probabilidad de 
ocurrencia de una segunda ola de contagio entre el 80% y 
100%, hoy todos los miembros del comando han indicado 
que esta probabilidad se ha incrementado al 100%, y esto 
por datos e información que hemos visto”, manifestó.
La autoridad regional complementó esta noticia 
indicando que en las últimas semanas ha habido un 
repunte de la pandemia. Tal es el caso que hace dos 
semanas el Hospital Regional Docente de Trujillo cerró 
con 9 camas UCI ocupadas, y la semana pasada  esa 
cifra aumentó a 15. Asimismo, el nosocomio cerró hace 
dos semanas con 70 camas de hospitalización ocupadas, 
y la semana pasada esa cifra se elevó a 90.
“Esto nos da una señal de alerta, para nosotros  seguir 
invocando a la población a que tengan cuidado. 
Cuidándonos nosotros mismos, cuidamos a los demás”, 
refirió.

REUNIÓN POR PROBLEMÁTICA DE PLAYAS
Respecto a la problemática de las playas donde en los 
últimos días se está viendo bastante afluencia de público, 
el gobernador explicó que espera las disposiciones 
nacionales para saber las medidas de control que se 
adoptarán.
“Mientras tanto, esta semana nos estamos reuniendo con 
todos los alcaldes distritales, provinciales y la PNP para 
ver qué medidas iniciales vamos a tomar con respecto a 
la afluencia en las playas que tenemos en la parte norte 
de la región”, mencionó.

IVERMECTINA
En otro momento, al ser consultado por el uso de la 
ivermectina, Manuel Llempén sostuvo que de acuerdo 
al estudio de las entidades de salud donde se exponen 
esos argumentos, se explica que dicho medicamento no 
ha dado resultados en pacientes hospitalizados, quienes 
están en condición moderada o grave, pero lo contrario 
ha sido con los pacientes leves.
“Con ellos (pacientes leves) nos ha dado los mejores 
resultados la aplicación de la ivermectina. Se ha 
entregado con receta médica y de acuerdo a la etapa 
inicial de este proceso. Eso hay que tenerlo bien claro. Este 
estudio lo que refiere es para pacientes hospitalizados, y 
para ellos no estamos aplicando la ivermectina”, sostuvo.

He tenido el privilegio de 
recorrer la ciudadela de 
Markahuamachuco guiado 
por el arqueólogo que más 
la ha estudiado, el Dr. Jhon 
R. Topic y he reforzado 
mis conocimientos con un 

artículo del Arq. Fernando Belaunde 
Terry dedicado al más grande 
monumento prehispánico de los 
Andes del norte peruano. 

Salimos de Huamachuco una 
soleada mañana. En la ruta visitamos 
la piedra Wanka construida 
entre tres adoratorios. Al llegar a 
Markahuamachuco ingresamos a 
la ciudadela por su Portada Este, de 
la que sólo quedan las dos jambas 
o piedras de los lados laterales. Ya 
dentro del monumento concordé con 
la opinión de Belaunde Terry: “Marca 
Huamachuco, de formas libres, que 
podríamos clasificar bajo el rubro de 
la arquitectura orgánica; …se inspira 
en el naturalismo, emplea formas 
dinámicas, liberadas de la geometría 
elemental…”
Empezamos el recorrido, sobre los 
3,750 m.s.n.m., por el sector de Las 
Torres que, a decir del Dr. Topic, son 
“chulpas” o monumentos mortuorios. 
Pude admirar la conformación de 
los muros construidos por piedras 
de diferentes tamaños, grandes, 
medianas, pequeñas y las llamadas 
“pachillas” o cuñas, todas unidas por 
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ANTES 
QUE

Autor: Iván La Riva Vegazzo
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Markahuamachuco, 
“Machu Picchu del Norte”

mortero de barro. Aprecié una de las 
características más saltantes de la 
arquitectura de los Wamachukos, la 
construcción de las esquinas, con una 
piedra labrada larga colocada en 
vertical y dos más cortas colocadas 
en horizontal, constituyendo una 
particularidad que no se presenta 
en las construcciones líticas de otras 
culturas.
Recorrimos luego los Corrales 
Nichados, lugares donde los antiguos 

pobladores de las comarcas 
celebraban, festivamente, sus 
ceremonias religiosas. Sobre estos, 
había leído en el libro “Relación de 
los Agustinos de Huamachuco” (1559): 
“…tenyan grandes corrales y estos 
tenyan por una parte una pared muy 
alta y tenyan dentro unos hoyos donde 
hincaban unos palos para hazer las 
fiestas… ay grandes borracheras, y 
en todo este tiempo no dexaban de 
bever, unos caydos y otros levantados, 
y así celebravan sus desventuradas 
fiestas”. Hay más de veinte de esos 
“corrales” en toda la ciudadela, unos 
mejor conservados que otros. Se dice 
que cada uno pertenecía a un pueblo 
diferente.
Llegamos a la gran Plaza Ceremonial 

delante del llamado “Cerro 
del Castillo”, edificio que 
servía de vivienda a la 
máxima autoridad política. 
En la amplia explanada los 
lugareños ofrendaban sus 
tributos. Continuamos por 
un pasadizo y varios puestos 
de vigilancia llegando a 
la Sala de las Hornacinas 
quizás para las audiencias 
más privadas. Al lado hay 
una habitación a la que se 
accede por una portada 
con dos jambas bastante 

grandes.
Luego de caminar cerca de dos 
kilómetros entre los impresionantes 
restos arqueológicos al mediodía 
estábamos frente a la Entrada Oeste, 
más amplia que la primera. Una doble 
muralla de aproximadamente quince 
metros de alto recorre la ciudadela 
por varios kilómetros bordeando 
profundos abismos, envolviendo 
los edificios que habíamos visitado. 
Transponiéndola, nos dirigimos al 

Palacio de Las Monjas al que el Dr. 
Topic recomienda llamarlo “Palacio 
de las Galerías Circulares” y estoy de 
acuerdo.
Belaunde había advertido, “Fuera 
de este conjunto principal hay otro 
que a mi juicio es el de mayor interés 
arquitectónico. Me refiero al Cerro 
de las Monjas, cuya separación bien 
marcada, parece insinuar una función 
especial. Los historiadores han 
querido encontrar ahí al Acllahuasi y 
por eso le han dado a sus estructuras 
curvilíneas la denominación discutible 
de “conventos”.
Accedemos al edificio por una 
pequeña puerta. En el interior 
apreciamos su doble muro perimétrico 
y los soportes de los techos atestiguan 
haber sido una construcción de 
tres niveles. En el área central hay 
edificaciones rectangulares que 
llaman la atención, es el sector mejor 
conservado de todos en la ciudadela 
convirtiéndolo en un punto obligado 
de visita. 
Acertadamente, refiriéndose a 
Marcahuamachuco, el ex presidente 
escribió: “No tiene el conjunto la 
densidad de construcción ni la unidad 
que ofrece Machu Picchu. Pero lo 
supera en extensión, contrastando el 
carácter distinto de su arquitectura 
que posee el muro ondulante o curvo 
que en “la ciudad perdida de los 
Incas” no es regla sino excepción. El 
emplazamiento geográfico, aunque a 
altitud considerablemente mayor en 
el conjunto norteño, ofrece marcadas 
similitudes”. 
Por todo lo que aprendí en este 
interesante recorrido concuerdo 
plenamente con Belaunde Terry 
cuando tituló a Markahuamachuco 
como el “Machu Picchu del norte” y 
estoy seguro que el Dr. Topic también 
opina lo mismo. 
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Los ciudadanos de la provincia 
de Trujillo al fin podrán tener 
uno de los soportes medicinales 
más importantes para 
contrarrestar la pandemia, tras 
la puesta en funcionamiento de 
la planta de oxígeno móvil de 

la Municipalidad Provincial de Trujillo, 
que el gobernador Manuel Llempén 
saludó porque será un herramienta 
indispensable para contener una 
segunda ola de contagio.
“La planta es para todos los que se 
encuentren dentro de la provincia 
de Trujillo. No es necesario que sea 
asegurado o SIS, y no tendrá ningún 
costo. Con respecto a si la pandemia 
superaría más tiempo a los 4 meses 
que ha previsto la municipalidad, 
haremos los esfuerzos posibles para 
que esta acción continúe, porque 
para eso se ha creado”, dijo.

REPARARON PLANTA EN DESUSO
Es importante mencionar que este 
esfuerzo es posible gracias a que 
el gobierno regional entregó en 
donación la planta de oxígeno en 
desuso del Hospital Regional Docente 
para que la comuna provincial 

MPT inauguró primera 
planta de oxígeno móvil en 

Trujillo 

se encargue de su reparación y 
mantenimiento.
Asimismo, hace aproximadamente 
dos meses, el gobernador firmó un 
convenio con el alcalde José Ruiz 
para que esta planta tenga las 
especificaciones técnicas y entre en 
operación de acuerdo a lo que solicita 
el Ministerio de Salud.

“Tienen la total colaboración de la 
UTES N° 6. Le ha pedido coordinación 
plena con la municipalidad y todas 
las facilidades. Hoy tenemos stock de 

medicamentos para pacientes leves 
y si en caso se requieran, podríamos 
estar contribuyendo con eso”, agregó 
Manuel Llempén.
La planta de oxígeno visitará los 59 
territorios vecinales y los distritos 
de la provincia Trujillo, atendiendo 
con la recarga de oxígeno a los 
vecinos que los necesiten. Además, la 
municipalidad adquirió 2 consultorios 
médicos rodantes y contrató personal 
de salud para la atención de personas 
que necesiten evaluación médica si 
presentan sintomatología.
Se estima que la planta de oxígeno 
beneficiará a 600 personas diarias. 
También se adquirió 100 balones 
de 10 m3 para ser entregados en 
calidad de préstamo a la población 
más afectada por la enfermedad. 
El proyecto tuvo un costo total de 1 
millón y medio de soles. 

El padre Adolfo Guevara, bendiciendo la planta de oxigeno móvil de la MPT. Se observa 
al alcalde José Ruiz, gobernador Regional de La Libertad, Manuel LLempén, entre otros.

Municipalidad Provincial de 
Trujillo, realizo muy buena 
gestión al adquirir dicha 
planta de oxígeno movil. 
Ahora la institución edil y 
el Gobierno Regional de 
La Libertad trabajan en 

forma conjunta en su lucha  
contra la pandemia

Planta de oxígeno, cuenta con todos los mecanismos suficientes para ofrecer un 
eficiente servicio a los pacientes que lo requieran.

Unidos seremos grandes. Así lo han 
entendido el alcalde Ruiz y el gobernador,  
Llempén. Ahora trabajan de la mano para 

lograr  el desarrollo del pueblo y de su 
gente.
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Las carreras mencionadas y la Facultad de 
Ingeniería recibieron un impulso importante de 

la alta dirección orreguiana.

La Dra. Yolanda Peralta Chávez recibió el 
respaldo unánime de los miembros de la 
Asamblea Universitaria, quienes la reeligieron 
como rectora de la Universidad Privada 
Antenor Orrego (UPAO) para el quinquenio 

2020-2025, en un proceso eleccionario que se 
desarrolló de acuerdo al estatuto institucional. El 
acto no presencial fue conducido por el comité 
electoral que preside el Dr. Walter Lazo Aguirre.
La máxima autoridad universitaria orreguiana, que 
encabezó la lista de la agrupación Movimiento 
hacia la Excelencia, estará acompañada en 
su nueva gestión por el Dr. Luis Antonio Cerna 
Bazán, como vicerrector académico, y el Dr. Julio 
Luis Chang Lam, en calidad de vicerrector de 
Investigación.
“Agradezco desde lo más profundo de mi corazón 
el respaldo unánime de los miembros de la 
Asamblea Universitaria a nuestra propuesta de 
conducir de manera planificada los destinos de 
nuestra querida universidad hacia los niveles 
de calidad y excelencia que exige la formación 
integral de los profesionales del milenio. Esto 
renueva nuestro compromiso de poner todo el 
esfuerzo por brindar el mejor servicio educativo a 
nuestros estudiantes”, dijo la Dra. Peralta Chávez 
tras su proclamación como rectora para el 
periodo 2020-2025.
Señaló que pondrán en marcha un conjunto de 
proyectos que buscan consolidar a la UPAO como 
centro universitario referente en la macrorregión 
nororiental del país, con egresados imbuidos 
de conocimientos y habilidades para enfrentar 
los retos del mundo laboral que los espera, pero 
también impregnados de sentido social y que 
busquen el bien común.
Las elecciones fueron convocadas, según las 
normas estatutarias y el reglamento que rige los 
procesos electorales, mediante la Resolución 
Rectoral N.º 987-2020, con que se aprobó el 
cronograma correspondiente, desde la inscripción 
de las listas participantes

En una ceremonia desarrollada por primera vez en forma 
virtual, el Sistema Nacional de Evaluación, Acreditación y 
Certificación de la Calidad Educativa (Sineace) entregó la 
acreditación a las escuelas de Ingeniería Civil, Ingeniería 
Industrial e Ingeniería Electrónica de la Universidad Privada 

Antenor Orrego (UPAO), reconociendo sus logros por alcanzar la 
calidad académica y los procesos en pro de la excelencia.
La ceremonia fue presidida por la Dra. Carolina Barrios Valdivia, 
presidente del Sineace, quien destacó que la acreditación es un 
reconocimiento al esfuerzo por la mejora continua de la calidad 
académica y administrativa de los programas de estudio que 
recibieron el colibrí y el certificado que acredita el logro de 
los estándares establecidos en los modelos de acreditación 
vigentes.
El reconocimiento fue recibido por la rectora, la Dra. Yolanda 
Peralta Chávez, máxima autoridad de la alta dirección 
orreguiana, cuya gestión viene impulsando la mejora continua 
en materia de calidad educativa y de investigación científica 
en beneficio del desarrollo regional y nacional.
El Sineace reconoció la acreditación a los tres programas de 
Ingeniería que recibieron del Instituto de Calidad y Acreditación 
de Programas de Computación, Ingeniería y Tecnología (Icacit) 
por un periodo de dos años.
En esta ceremonia, el Sineace destacó la trayectoria de la UPAO 
de más de 30 años de vida institucional, formando profesionales 
líderes en el norte y el país, y la reconoció como una universidad 
de carácter social que, a través del fomento de la producción 
intelectual, aporta al desarrollo integral del país.    

Con el voto de la Asamblea 
Universitaria para el periodo 2020-

2025.

Reeligen a Dra. 
Yolanda Peralta 
como rectora de 

la UPAO

UPAO acredita 
Ingeniería Civil, 

Industrial y 
Electrónica con 

Sineace

EDUCACIÓN
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Al cúmulo de errores, torpezas 
y muestras de incompetencia 
de la mayoría de congresistas 
peruanos revestidos del 
más evidente populismo y 
demagogia se añade una 
más. Esta vez la puntería 

del dardo malévolo de nuestros 
“padrastros de la patria” se orientó 
a la Educación, pues aprovechando 
que un buen número de peruanos nos 
encontrábamos atentos al debut de 
nuestro seleccionado de fútbol, dichos 
padrastros, desoyendo la elemental 
lógica humana, así como las leyes 
laborales y educativas contenidas en 
nuestra Constitución Política dieron un 
duro golpe a la meritocracia docente 
emitiendo un proyecto de ley que 
dispone la integración a la carrera 
publica magisterial de catorce mil 
profesores que bordean los 65 años de 
edad desaprobados en la evaluación. 
Y, lo que es peor, según da a conocer 
la Vice Ministra de Educación, 
“careciendo del título pedagógico”. 
Un hecho aberrante existiendo más 
de 100 mil profesores titulados que 
aún no tienen plaza y se encuentran 
a la espera del concurso pertinente 
para ingresar a la carrera publica 
magisterial. A esto se añade también 
la intención de incorporar a sus plazas 
a 10,700 directores y sub directores 
desaprobados en concurso.  

Quienes integramos la digna profesión 
de forjadores de la educación e 
instrucción de miles de niños y jóvenes 
peruanos exteriorizamos nuestra más 
enérgica protesta por este aberrante 
atropello a la educación que 
demuestra la intención populista y la 
calidad de congresistas que tenemos 
que no vacilan en sacar normas 
lesivas al mejoramiento de la calidad 
educativa.  

Nadie está en contra del sagrado 
derecho al trabajo de las personas 
y, es más, a lo largo de muchos años 
el autor de esta nota ha luchado a 
nivel sindical por la defensa de los 
derechos laborales del magisterio; 
empero, para exigir respeto a nuestros 
derechos es indispensable cumplir 

Autor: Dionicio Mantilla León   

El parlamento da un duro golpe a la 
educación peruana buscando que 14 mil 

docentes que no aprobaron evaluaciones 
logren el ingreso directo a la carrera 

pública magisterial.

con nuestro deber acatando las leyes 
vigentes en un marco de justicia y 
respetando el inalienable principio de 
la meritocracia que es garantía para 
la eficiencia y eficacia educativa.
No es posible que desde el 2014 a miles 
de docentes intitulados contratados 
ilegalmente se les dé la oportunidad 
de obtener su título, desaprobando 
varias veces, sin que hasta ahora 
puedan obtenerlo, pero como premio 
a su incapacidad el Congreso 
“populista y demagogo” que tenemos 
pretenda hacerlos ingresar a la 
carrera pública magisterial. 
Dar pase a esta aberrante e 
inconstitucional intención congresal 
significa restarle validez a las 
evaluaciones presentes y futuras. 
Entonces según el pensamiento 
“seudamente justiciero” de los 
“iluminados” del Parlamento actual 
mejor que se anule todo tipo de 
evaluación e ingresen todos en 
multitud a la carrera magisterial así 
tengan o no tengan título profesional 
y con ello echar por la borda la 
educación peruana. ¿No les parece 
de qué es hora ya de proponer que “la 
incapacidad congresal permanente” 
sea causal de vacancia o revocatoria? 
El congresista Luis Reymundo Dioses 
(Somos Perú), Presidente de la 
Comisión de Educación, que impulsa 
este despropósito, no puede justificar 
su torpeza indicando que “esto lo 
dejó pendiente el Congreso anterior 
y era necesario darle pase” y que 
“además muchos de los docentes 
intitulados vienen ejerciendo ya la 
docencia en el sector público como 
contratado por lo tanto tienen un 
derecho adquirido”, pero no explica 
porque, pese a que el MINEDU desde 
el 2014 les dio facilidades dichos 
docentes, desaprobaron varias veces 
la evaluación para titularse. Resulta 
inaudito justificarse diciendo que “es 
herencia del Parlamento disuelto” 
pues no era obligación aprobarlo. 
Tenemos la plena confianza de 
que el Gobierno habrá de observar 
esta aberración, que el Tribunal 
Constitucional lo invalidará y que el 
Congreso sumará otra perla más al 
largo collar de torpezas que ostenta.
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LA VACUNA PARA NIÑOS
De otro lado, resulta preocupante 
las declaraciones del Presidente 
de la República en el sentido de 
que para marzo del próximo año se 
desarrollarán las clases presenciales 
indicando que, “para esos días se 
habrá logrado la vacuna contra el 
Covid-19” sembrando así la ilusión 
del retorno de niños y jóvenes a las 
aulas algo que sinceramente no es 
posible afirmar todavía en un 100 
%. de certeza. Tal como lo vienen 
indicando muchas personalidades 
educativas el regreso a las aulas debe 
estar supeditado o condicionado 
a la adquisición de la vacuna y su 
aplicación principalmente a maestros 
y alumnos. 
Algo que abona más a nuestra 
inquietud es lo anunciado por el Vice 
Ministro de Salud, Luis Suárez, quien 
refiere que los laboratorios mundiales 
no han iniciado los ensayos clínicos 
con niños y que sus vacunas estarían 
dispuestas recién a mediados o al 
final del otro año. 
Finalmente, reiteramos nuestra 
posición principista de defender el 
respeto a la meritocracia docente, 
base del quehacer de la educación 
de nuestra niñez y juventud el que 
debe ser impartido en un marco de 
eficiencia y eficacia y con las medidas 
de bioseguridad pertinentes.

Meritocracia docente 
Vs. Ingreso directo 

al magisterio

 La aprobación de la evaluación debe ser siempre el paso inicial 
para ingresar a la carrera pública magisterial.  

Sólo un profesor capaz es garantía 
de una buena educación.
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También docentes orreguianos enseñan 
en la UDI de Colombia, gracias a 

movilidad académica entre ambas 
universidades.

Al acto de inauguración de plazuela entregado 
a la colectividad, por el alcalde de Víctor Larco, 
César Juárez Castillo, asistieron el vicegobernador 
regional, Ever Cadenillas y el capitán del Puerto de 
Salaverry, Miguel Fernández, bajo estrictas medidas 

sanitarias, en el marco de las obras conmemorativas 
por el bicentenario de la independencia nacional.
Juárez Castillo, destacó que se ha remodelado este 
espacio tras 11 años de espera, convirtiéndose en un 
lugar cívico para tres mil vecinos del sector con una 
imponente efigie de cuerpo entero del Caballero de los 
Mares, Almirante Miguel Grau Seminario, máximo héroe 
nacional y de la Marina de Guerra del Perú y dotado de 
una iluminación ornamental que le da mayor seguridad 
a los vecinos y transeúntes de la zona.
Asimismo, anunció, para celebrar el bicentenario 
ejecutar el mejoramiento de la entrada al Balneario 
de Buenos Aires, desde la vía de Evitamiento hasta el 
Malecón Colón. 
Por su parte, María Castro viuda de Hilario, madrina de 
la obra y vecina del sector más de 50 años viviendo en 
la zona agradeció a nombre de los 400 moradores por 
el embellecimiento de esta plazuela con bancas, pisos 
y luces.

CARGADOR FRONTAL 
Otro de los actos del burgomaestre, fue la entrega al 
pueblo de un moderno cargador frontal para reforzar el 
servicio de limpieza pública, donde destacó que con la 
adquisición de esta nueva maquinaria se complementa 
el recojo de residuos sólidos y se efectuará el servicio de 
recojo de desmonte a mínimo costo.
 

Tres conferencias 
de dos profesores 
de la Escuela de 
Administración de la 
Universidad Privada 

Antenor Orrego (UPAO) y de 
su par de la Universidad de 
Investigación y Desarrollo 
(UDI) de Colombia, marcan 
el inicio de sus actividades 
de movilidad académica 

Moderna plazuela en honor al almirante 
Grau y flamante cargador frontal, 

inauguró MD de Víctor Larco, dirigido por 
el Alcalde César Juárez Castillo.

Inauguran, Plazuela 
Grau y cargador 

frontal

UPAO inicia 
movilidad académica 

internacional con 
docentes colombianos

docente internacional en este 2020. 
Las actividades, contempladas en el plan semestral 
del proceso de gestión docente de la Escuela de 
Administración (periodo 2020-20), a cargo del Ms. 
Ángel Corvera Urtecho, se realizan para conseguir la 
acreditación, según los estándares que exige el Sistema 
Nacional de Evaluación, Acreditación y Certificación de la 
Calidad Educativa (Sineace).
El decano de la Facultad de Ciencias Económicas, 
el Dr. José Castañeda Nassi, dio la bienvenida a los 
expositores colombianos y resaltó la importancia de la 
movilidad académica docente, pues fortalece los lazos de 
hermandad entre dos universidades de prestigio a nivel 
latinoamericano.
De acuerdo con el programa, el Dr. Carlos Vásquez, 
docente colombiano, dictará tres clases de la asignatura 
Gestión de Talento Humano para los estudiantes de la 
UPAO. Tratará los temas referidos a la administración 
moderna de personas, la planeación estratégica de 
recursos humanos y el proceso para integrar personas.
El doctor y profesor orreguiano Percy Luján dictará las 
sesiones del curso Gestión de Talento Humano para 
los estudiantes de la UDI, de Colombia. Los temas que 
expondrá son los siguientes: autoconocimiento, estilo de 
pensamiento, características del mundo VUCA, Usted S. 
A. (cambio de paradigmas) y desarrollo organizacional 
(enfoque sistémico y principios sistémicos).
El Dr. Javier Rueda, profesor de la UDI, tendrá a su 
cargo las tres sesiones del curso Teoría Administrativa 
para los estudiantes de la UPAO y abordará estos tres 
temas: evolución de la teoría administrativa, teoría de la 
administración científica y teoría clásica.
Y el Ms. Ángel Corvera, docente orreguiano, tendrá a su 
cargo las sesiones de clase del Curso Teoría Administrativa 
para los universitarios colombianos. Él expondrá sobre la 
teoría de relaciones humanas, el caso Hawtorne y la teoría 
de la burocracia. Se usará las plataformas virtuales Zoom 
y Google Meet.
Cabe resaltar que, para conseguir la movilidad, las 
coordinaciones de las Oficinas de Relaciones Exteriores 
(OREX) de ambas universidades fueron preponderantes. 
Esto beneficia a ambas universidades en sus propósitos 
de globalización y mejora continua de procesos.

Alcalde César Juárez, junto al vicegobernador regional 
Ever Cadenilllas, en la inauguración.

César Juárez, la madrina María Castro viuda de Hilario 
y regidores, en la inauguracion del cargador frontal.
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Buscan identificar las causas de violencia 
en nuestra región y establecer acciones 

para enfrentarla

Con el objetivo de identificar las causas de violencia en 
nuestra región y establecer acciones para enfrentarla, 
la Universidad Nacional de Trujillo, la Corte Superior 
de Justicia de La Libertad (CSJLL) y el Colegio de 
Abogados de La Libertad (CALL), desarrollarán el 

proyecto: “Observatorio científico multidisciplinario contra 
la violencia”, iniciativa que involucrará a especialistas de 
diversas facultades de la UNT.
Mediante el observatorio se diseñará, integrará y producirá 
información sobre la violencia, así como el establecimiento 
de niveles de asesoramiento y capacitación. Trabajos 
que contarán con la participación de profesionales de 
la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, Facultad de 
Ciencias Físicas y Matemáticas, Facultad de Medicina y 

la Facultad de Ciencias 
Sociales de la mencionada 
universidad.
El Rector de la UNT, Dr. 
Carlos Vásquez Boyer, 
señaló que esta iniciativa se 
plasmará en un resultado 
positivo para la región. “La 
violencia será observada 
desde sus diferentes 
manifestaciones y, por eso, 
tenemos el compromiso 
de la universidad para 
que participen nuestros 
investigadores, docentes y 

estudiantes de las diversas áreas profesionales”, acotó.
Por su parte, el presidente de la CSJLL, Dr. Óscar Alarcón 
Montoya, indicó que el trabajo científico que realizarán 
será proporcionado a las instituciones públicas regionales. 
“También esperamos contar con apoyo presupuestal, para 
que las labores de investigación puedan desarrollarse 
adecuadamente y así obtener grandes resultados para La 
Libertad”, resaltó.
Estas declaraciones fueron brindadas tras la reunión de 
coordinación que sostuvieron en las instalaciones de la 
CSJLL, el presidente de esta institución, Dr. Óscar Alarcón 
Montoya, el Rector de la UNT,  Dr. Carlos Vásquez Boyer y 
el decano del CALL, Dr. Marco Moreno Gálvez, para afinar 
detalles sobre el desarrollo de esta iniciativa.

Por cumplir con los estándares educativos, las 
Escuelas de Ingeniería de Materiales, Ingeniería 
Agroindustrial, Ingeniería Mecatrónica e 
Ingeniería Ambiental de la Universidad Nacional 
de Trujillo, recibieron el reconocimiento del 

Sistema Nacional de Evaluación, Acreditación y 
Certificación de la Calidad Educativa (Sineace), del 
Ministerio de Educación.
De esta manera, la Dirección de Calidad Universitaria 
de la UNT realizó la ceremonia de entrega de 
reconocimientos del Sineace a las carreras que 
obtuvieron acreditaciones del Instituto de Calidad y 
Acreditación de Programas de Computación, Ingeniería 
y Tecnología (Icacit).
En el acto protocolar participó el Rector de esta 
casa de estudios, Dr. Carlos Vásquez Boyer, quien 
entregó los certificados de acreditación a las 
carreras profesionales. Mientras que el vicerrector 
académico, Dr. Juan Villacorta Vásquez y el vicerrector 
de investigación, Dr. Arturo García Pérez, entregaron 
los diplomas de reconocimiento a los miembros de los 
Comités de Calidad de dichas escuelas.
“Estas carreras no solo han alcanzado las condiciones 
educativas exigidas por el Estado, sino que garantizan la 
educación de calidad que ofrece nuestra universidad. 
Los estudiantes podrán incorporarse en los procesos 
productivos y adaptarse a las necesidades de la 
sociedad”, destacó Vásquez Boyer.
Por su parte, la directora de Calidad Universitaria, Dra. 
Soledad Pesantes Shimajuko, señaló que, en julio de 
este año, los programas estuvieron en un proceso de 
evaluación anual, presentando y cumpliendo con todos 
los requerimientos de la agencia acreditadora. “En el 
mes de julio del próximo año nos estarán evaluando 
otras vez para la acreditación, trabajo que cumpliremos 
con éxito”, enfatizó.
Cabe recalcar, que las carreras de ingeniería fueron 
acreditadas por Icacit en diciembre del 2019, por 
un periodo de dos años, con vigencia hasta el 31 
de diciembre del 2021. Esta institución es la primera 
agencia latinoamericana admitida como miembro del 
Washington Accord y promueve la mejora continua de 
la calidad educativa de los programas, garantizando 
que estos cumplan con los más altos estándares 
internacionales.

Ingenierías de UNT 
obtienen doble 

acreditación: por 
ICACIT y SINEACE

UNT, PJ y Colegio de 
Abogados juntos 
en Observatorio 

contra la violencia
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HOMENAJE

1 2 3

4 5

1. Marita Baanante, Rosita Flores y Bell Cerna, en reciente 
reunión social,  compartiendo momentos de algarabía y 
felicidad.

2. Lorena Castro  ex miss La Libertad y Bell Cerna, notaria 
pública, disfrutando de reunión amical.

3. Carmencita Alcántara de Távara, estuvo feliz, el día de 
su cumpleaños número 97. Sus familiares  tuvieron la 
oportunidad de cantarle el Happy Birthday. Fue durante un 
pequeño pero significativo acto social, donde prevalició la 
unidad.

4. Cecilia Mannucci, Rosita Meléndez, Egilda Mecq de Santa 
María, Rosita Flores y más, compartiendo lindos momentos. 
Cabe indicar que Cecilia Mannucci, prepara con singular 
éxito el Festival Internacional del Ballet, en el marco del 
Bicentenario de nuestra Independencia.

5. Doña Carmencita de Távara, rodeada de sus hijos, Meuri, 
Regina y Agustín Miguel, el día que le celebraron su 
cumpleaños.

6. En otro momento Meuri y Regina Távara Alcántara, 
festejando el cumpleaños 97 de su amada madre, 
Carmencita Alcántara de Távara.

6
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QUAVII llegó a 100 mil 
hogares con gas natural

TECSUP brinda plataforma
virtual gratuita para escolares 

El estado de emergencia que vive 
el país a causa de la pandemia, 
ha traído consecuencias 
significativas para los diversos 
sectores entre ellos el educativo 

afectando el aprendizaje de miles 
de estudiantes a nivel nacional. 
Ante este contexto TECSUP, el primer 
instituto superior tecnológico del Perú 
licenciado por Minedu, ofrece una 
valiosa herramienta digital gratuita 
que servirá de soporte para todos los 
centros educativos del país.
Se trata de Yupay, una plataforma 
de reforzamiento escolar interactiva 
que combina sesiones síncronas, 
videos tutoriales, ejercicios, así como 
la utilización de metodologías lúdicas 
para que los alumnos puedan reforzar 
sus conocimientos en matemáticas 
y física de forma entretenida 
motivando su pasión por aprender 

Cada vez más hogares de La 
Libertad, Cajamarca, Ancash 
y Lambayeque cuentan con 
conexiones de gas natural. 
A la fecha, son más de cien 

mil familias beneficiadas con este 
servicio, como parte del proceso 
masificación de gas natural que la 
empresa Quavii, filial de Promigas, 
desarrolla en el norte del país.
Para alcanzar este meta, Quavii 
ha realizado una inversión de más 
de US$ 160 millones de los US$ 214 
millones comprometidos, los cuales 
principalmente se han destinado a 

Hoy se ha vuelto indispensable 
monitorear los niveles de 
oxígeno en la sangre (SpO2), 
ya que estar por debajo de 
lo indicado (menos del 90%) 

podría ser síntoma de que algo no 
anda bien en el cuerpo y es necesario 
revisarlo con un especialista.
Por tal motivo, el médico cirujano y 
endoscopista bariátra Erick Piskulich 
(@dr.piskulich) señala que, mediante 
el uso del HUAWEI Watch Fit, una 
persona puede anticipar y prevenir 
posibles riesgos que se pueden 

HUAWEI Watch Fit mide niveles 
de oxígeno en la sangre
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aún en tiempos difíciles. Yupay está 
dirigida a los colegios de todo el país, 
específicamente a los alumnos de 5to 
de secundaria.
Para acceder a Yupay, Tecsup 
brindará licencias totalmente 
gratuitas a los colegios interesados 
en reforzar el aprendizaje de sus 
educandos, a través de esta novedosa 
aplicación. Lo único que necesitarán 
los alumnos para acceder a Yupay, es 
un dispositivo con conexión a internet 
estable como laptop, computadora, 
tablet o incluso smartphone dado 
que la plataforma es 100% responsive.
Actualmente son ya cinco colegios 
a nivel nacional cuyos alumnos 
están utilizando la plataforma virtual 
gratuita de reforzamiento diseñada 
por Tecsup pero la Institución 
espera que prontamente se sumen 
más colegios al beneficio de esta 

plataforma gratuita.
Para conocer más de Yupay, 
directores o profesores de los diversos 
centros educativos del país pueden 
contactarse con los coordinadores 
educativos de las diversas sedes 
de Tecsup. Campus Lima: 920 412 516, 
Campus Trujillo: 978 855 909, y Campus 
Arequipa: 957 705 967. de Tecsup.
estable según datos del INEI – 2020. 

detectar con los niveles de oxígeno en 
la sangre, monitorear su estrés y saber 
si una persona está descansando 
correctamente.
Para empezar, el SpO2 es el quinto 
indicador más importante de 
salud, después del ritmo cardíaco, 
presión sanguínea, velocidad de 
respiración y temperatura corporal, 
ya que las células requieren de una 
buena oxigenación para funcionar 
correctamente.  
“Conocer tus propios niveles de 
oxígeno no solo te ayuda a estar 

la construcción de 2,500 kilómetros 
de redes de ductos de distribución 
de gas natural y 7 estaciones de 
regasificación que tienen capacidad 
para atender la totalidad del actual 
mercado residencial, vehicular e 
industrial en su área de cobertura. 
El gerente general de Quavii, Miguel 
Maal Pacini señaló que al mismo 
tiempo se ha generado más de US$ 
12 millones en ahorros en energía por 
el uso eficiente del gas natural en el 
sector industrial local y la reducción 
de emisiones de 31,500 toneladas de 
CO2”.  

alerta, sino también te anticipa y 
previene posibles riesgos reales. 
Además, los gráficos que muestra 
el HUAWEI Watch Fit son fáciles de 
interpretar y seguir. Es importante que 
sea amigable al usuario”, señala.

Para reforzamiento de estudiantes en matemáticas y física

29

CAJAMARCA

La problemática muchas veces 
ocasionada por los mismos agrícolas.

El área cuenta con isotanques 
de oxígeno, equipos de rayos x, 

desfibriladores, etc.

SE HAN PERDIDO 700 HECTÁREAS 
POR INCENDIOS FORESTALES 

Solo en octubre, el fuego acabó 
con vidas, zonas agrícolas y pastos 

naturales
La muerte de dos personas —además 
de fauna silvestre— y dañado 
más de 700 hectáreas de terreno, 
plantaciones forestales, espacios 
de sembrío y naturales es hasta el 
momento el saldo de treinta incendios 
forestales sufridos en esta región 
durante el mes de octubre.
Según el Servicio Nacional Forestal 
y de Fauna Silvestre (Serfor) las 
emergencias fueron registradas en 
los distritos de Namora, San Juan, 
Baños del Inca y Matara, en la 
provincia Cajamarca; así como en 
Utco, Sorochuco y Miguel Iglesias, en 
la provincia Celendín. Su atención 
fue coordinada entre el Serfor, los 
bomberos, el Instituto Nacional de 
Defensa Civil, las autoridades locales 
y el Centro de Operaciones de 
Emergencia Regional.
La administradora técnica del Serfor, 

PREMIER MARTOS ENTREGÓ 
CENTRO DE ATENCIÓN TEMPORAL

Un centro de atención temporal 
dentro del Hospital Regional Docente 
con todo el equipamiento necesario 
para hacer frente a la pandemia 
fue entregado por el presidente del 
Consejo de Ministros, Walter Martos, 
en su última visita a Cajamarca 
donde desarrolló una intensa agenda 

Levin Rojas Meléndez, señaló que 
gran parte de los pobladores viven 
de la actividad forestal. Añadió que 
la problemática muchas veces es 
generada por los mismos actores 
de la cadena forestal, pues algunos 
creen que la quema de rastrojos atrae 
la lluvia o genera un mejor pasto.
Según Rojas, las actividades 
de intervención coordinadas 
continuarán, pues siguen 
reportándose incendios forestales.

de trabajo. 
El premier aseguró que “la entrega del 
hospital temporal es una muestra de 
que el trabajo conjunto de los tres 
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niveles de gobierno, sumados al aporte de 
médicos y enfermeras, puede lograr grandes 
cosas en beneficio de la población”. Asimismo, 
precisó que, a pesar del carácter temporal del 
centro, todo el equipamiento se quedará en el 
nosocomio de la región.
Los ambientes cuentan con 50 camas que 
servirán para la atención de pacientes covid-19, 
leves y moderados, además de un isotanque 
de oxígeno, así como concentradores que 
funcionan con electricidad y suministran de 
manera ilimitada oxígeno medicinal con 93 
% de pureza. Igualmente, hay equipos de 
rayos x, ecógrafos portátiles, desfibriladores, 
aspiradores de secreciones, monitores de 
funciones vitales, oxímetros de pulso de mesa, 
entre otros dispositivos médicos.
En la ceremonia también participaron el 
ministro de Agricultura, Jorge Montenegro, 
la directora ejecutiva de la Autoridad para la 
Reconstrucción con Cambios (ARCC), Amalia 
Moreno, y el gobernador regional, Mesías 
Guevara.

CONSEJERO REGIONAL MUERE AL VOLCAR SU 
CAMIONETA 

Político, según el gobernador regional Mesías 
Guevara, tenía un gran futuro.

El colmo. Alcalde y trabajadores 
de municipalidad propician la 

irresponsabilidad.

La acción de autoridades y 
la población consciente lo 

están logrando.

Joel Alex Campos Flores perdió el control del 
vehículo cuando se movilizaba por el centro 

poblado Churuyacu
Tragedia. El despiste y posterior vuelco de la 
camioneta al río Tabaconas, a la altura del 
centro poblado Churuyacu, en el distrito de 
Tabaconas, provincia de San Ignacio, habría 
ocasionado la muerte inmediata del consejero 
regional Alex Campos Flores (45).
Los lugareños acudieron a la zona para socorrer 
a la víctima, sin embargo, su deceso habría sido 
instantáneo.
El gobernador regional de Cajamarca, Mesías 
Guevara Amasifuén, afirmó que Joel Campos 
era un político joven con mucho futuro. “Estoy 
consternado por este lamentable accidente. Era 
una persona buena, buen profesional, un líder 
regional que fue alcalde de su natal Tabaconas 
y candidato en las últimas elecciones al 
Congreso de la República”, señaló.
Actualmente, los peritos de la Policía 
Nacional del Perú realizan las investigan las 
investigaciones pertinentes.

MÁS DE 100 PERSONAS SIN MASCARILLA 
EN INAUGURACIÓN DE COMPLEJO DEPORTIVO 

Fotografías difundidas 
por Facebook muestran a 
autoridades y decenas de 

personas juntas y sin mascarillas
Sin control. Algo inaudito ocurrió 
en Huarango, donde más de 100 
personas se reunieron para la 
ceremonia de inauguración de 
un minicomplejo deportivo, pero 
sin portar las mascarillas de uso 
obligatorio, más si se trataba de 
un evento público con asistencia 
masiva de personas. 
En el evento participó el alcalde 
de Huarango, José Reyes 

DISMINUYEN CASOS COVID-19 EN JAÉN
Hace tres meses era la más afectada en Cajamarca

Fernández Quispe, y otros funcionarios ediles. 
Al respecto, el módulo de la Defensoría del Pueblo en Jaén instó a la 
Policía investigar a las autoridades de la Municipalidad Distrital de 
Huarango, en la provincia cajamarquina de San Ignacio por haber 
propiciado el incumplimiento de las acciones preventivas frente a 
la covid-19. 
El jefe de la oficina defensorial, Engeles Juipa, refirió que en 
imágenes publicadas por la citada comuna en sus redes sociales 
se puede verificar que las personas se encuentran aglomeradas 
y no usan mascarillas. Señaló además que las autoridades de 
dicha jurisdicción han obviado las prohibiciones en la emergencia 
sanitaria.
Según Juipa, la PNP deberá analizar el caso y disponer una 
investigación dirigida a sancionar. El representante de la Defensoría 
lamentó que las autoridades den un mal ejemplo a la población, 
más aún en este distrito, que se sitúa en el tercer lugar de casos 
positivos de covid-19 en la provincia de San Ignacio, con casi 600 
contagios.

La emblemática buena noticia. A 
siete meses de haberse iniciado 
la pandemia, Jaén registra una 
disminución progresiva de casos 
de coronavirus. Actualmente, solo 
tiene 6 pacientes hospitalizados en 
el nosocomio general, 4 de estos son 
mayores de 50 años y se encuentran 
con oxigenación de alto flujo.
En julio, esta provincia cajamarquina 
fue la más golpeadas. El último 
reporte de la Dirección Regional de 
Salud (Diresa), indicó que ocurrieron 12 
503 infectados y 341 fallecidos.

CAJAMARCA

La directora del hospital general de Jaén, Diana Bolívar Joo, informó 
que la disminución de contagios se debe, en principio, a las tareas 
desplegadas por el primer nivel de atención, con el diagnóstico y 
tratamiento temprano de las personas infectadas. A ello se sumaron 
la campaña “Yo me apunto”, del Gobierno Regional de Cajamarca, 
el plan “Amojú”, de la municipalidad provincial de la jurisdicción y el 
“Operativo Tayta”, de las Fuerzas Armadas. 
La funcionaria de salud también señaló como razón de este 
descenso a la respuesta de la comunidad, que al ver los casos 
severos que llegaban al centro de salud, tomaron conciencia de la 
situación. Sin embargo, ante la posibilidad de una nueva ola de la 
enfermedad, las autoridades han coordinado mantener los niveles 
de atención.  Comentó que se ha sostenido una reunión con los 
integrantes del comité Covid-19, presidido por el alcalde Francisco 
Delgado, para identificar los focos de mayor riesgo, a fin de reforzar 
las medidas de atención y proteger a la población vulnerable.
Además, continúan las campañas de información e identificación 
temprana de casos y la toma de pruebas moleculares.
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Lambayeque se encuentra 
ubicado en las costas del Perú 
a solo 10 kilómetros de Chiclayo, 
cuenta con museos como el 
Bruning, las tumbas del Señor 
de Sipan con una espectacular 
colección arqueológica muy 

conocida por la producción de los 
King Kong y las reservas de especies 
en extinción como el cóndor, el oso de 
anteojos en una área de 34512 HAS.
El cóndor llamado también kuntur es 
una ave patrimonio nacional del Perú, 
peligra su extinción, su mayor hábitat 
es el cañón del colca en Arequipa 
porque la hembra pone un huevo 
cada 2 años.
Chaparri también es un lindo lugar 
para conocer ya que tiene días 
calurosos de sol radiante por lo que se 
necesita llevar agua para hidratarse 
y bloqueadores para la respectiva 
protección solar. El terreno es agreste 
pero vale caminar respetando siempre 
la naturaleza, el guía antes de iniciar 
la caminata indica guardar profundo 
silencio para que los animales no 
se ahuyenten y caminen a nuestro 
alrededor y se los pueda observar, el 
bosque es grande y con abundante 
vegetación, en el camino es probable 

TURISMO

encontrarse con víboras, sacarrancas, 
culebra alfombrilla y se puede sufrir 
mordeduras de dichos reptiles de 
no tener el cuidado necesario; en el 
bello recorrido se puede visualizar 
zorros, llamas, venados, sajinos y 
osos de anteojos. En el lugar también 
está prohibido acercarse para 
acariciarlos, hacer ruidos; también se 
encuentra allí en Chaparri el puma, 
antes que se declare reserva iban 
cazadores a matar venados por su 
carne y mataban a los osos y pumas 

guardando su piel como trofeo, tiempo 
después la comunidad decidió fundar 
la Reserva Chaparri, el fotógrafo 
conservacionista Hinz Plenge y el 
primer presidente comunal Porfirio 
Torres Perales durante su mandato 
consiguió que el Ministerio del 
Ambiente consiga el reconocimiento 

Chaparry Reserva 
Ecologica

Templo natural fauna silvestre, ubicado a 10 kilómetros de Chiclayo 
Autor y Fotografía: 

Mario Lozano

de la reserva de Chaparri paraíso 
salvaje, desde ese momento se 
decidió no matarlos sino proteger a 
los animales y así evitar su extinción.
En esta reserva se observa variedad 
de fauna y flora silvestre, lo más 
importante del bellos espacio natural 
es observar los osos de anteojos 
que están acostumbrados con la 
gente que van a verlos, es como si les 
gustara departir momentos con los 
visitantes; ellos se alimentan de los 
frutos que crecen en el gran bosque, 

comen carne solo cuando necesitan 
proteína, existen dos grupos de osos, 
los silvestres que viven en los cerros 
y son monitoreados a través de unos 
aparatos fijados en los árboles que se 
activan con un sensor y mediante este 
método se han ubicado en sitios de 
difícil acceso; para el otro grupo de 

osos que han sido rescatados se creó 
un centro de rescate para cuidarlos, 
hay como 40 osos en la montaña 
Chaparri el oso macho puede llegar a 
medir hasta 2.20 metros parado en sus 
dos patas y pesa 200 kilos.
Dentro de los animales en peligro 
de extinción se encuentra un ave 
llamada la pava ala blanca, mismas 
que se encuentran trepadas en los 
árboles, esta especie al igual que los 
osos está siendo protegida por la 
reserva Chaparri.



Vea  |  27 de Octubre del 202032 Vea  |  27 de Octubre del 2020

HISTORIADOR DR. ALBERTO PINILLOS  
”LAS AUTORIDADES DESCONOCEN LA
HISTORIA DE TRUJILLO Y LA REGIÓN” 

                         
El renombrado historiador trujillano, Dr. 
Alberto Pinillos Rodríguez, ex catedrático 
de la UNT y autor de numerosos libros de 
historia tanto de Trujillo como de la región 
La Libertad propuso, en su oportunidad, 
la construcción de una alameda  a 
llevar el nombre de “Bicentenario de la 
Independencia de Trujillo” en el cual se 
luzca los monumentos de Torre Tagle, 
Luis José de Orbegoso y José Faustino 
Sánchez Carrión quienes desempeñaron 
un importante rol para que se dé la 
Proclamación de la Independencia de 
Trujillo. 
Pinillos Rodríguez había sugerido que 
bajo dicha Alameda debía construirse 
un subterráneo en donde se ubicara 
un museo para que se guarden 
todas las evidencias y reliquias de las 
acciones realizadas en el marco de la 
independencia de Trujillo; sin embargo, 
esto no ha sido atendida por las 
autoridades regionales.
El historiador trujillano hizo conocer su 
desazón por esta omisión  por cuanto 
este magno acontecimiento, si lo 
ameritaba: “ Creo que la fecha merece 
toda la dedicación e importancia 
de parte de las autoridades a cargo 

Los pueblos de la región La 
Libertad y la ciudad de Trujillo 
se aprestan a conmemorar, 
este 29 de diciembre,  el magno 
acontecimiento del Bicentenario 
de la Independencia de Trujillo, 
para ello se contará con 

la presencia del Presidente de la 
República, Martín Vizcarra, el Primer 
Ministro, Wálter Martos, así como 
los gobernadores regionales de las 
regiones que formaron parte de la 
antigua Intendencia de Trujillo. Este 
importante evento estará a cargo 
del Gobierno Regional de La Libertad 
y la Comisión especial presidida por 
Francisco San Martín.

El Gobernador de la Región La Libertad, 
Ing. Manuel Llempén Coronel, anunció 
que con el objeto de perennizar 
este trascendental acontecimiento 
patriótico se estará inaugurando un 
obelisco conmemorativo a ubicarse 
en la entrada norte de la ciudad de 
Trujillo el mismo que tendrá veintiocho 
metros de altura, iluminación especial 
y obras de jardinería. Asimismo, 
reveló que se tiene programado la 
colocación del busto del Mariscal, 
Luis José de Orbegoso, Presidente de 
la República del Perú, en el patio de la 
casona de propiedad de este prócer 
de la independencia trujillana. 
De otro lado, señaló que se estará 
trasladando los restos del Mariscal 
José Bernardo de Tagle y Portocarrero, 
conocido como Marqués de Torre 
Tagle, desde Lima a la ciudad de 
Trujillo, para ser ubicado en una cripta 
de la catedral de nuestra ciudad. ”De 
esta manera, tendremos el orgullo de 
tenerlo en el seno de nuestro pueblo 
y estaremos testimoniando nuestro 
reconocimiento a quien fuera el 
protagonista principal del primer grito 
de libertad del Perú proclamando la 
Independencia de Trujillo y, con ello, 
de la Intendencia del mismo nombre”.   
El 29 de diciembre, día central, habrá 
de desarrollarse una ceremonia 

Autor: Dionicio Mantilla León 

BICENTENARIO

especial en la Casa del Gobierno 
Regional con la disertación alusiva del 
Gobernador Regional de La Libertad, 
Manuel Llempén y el Presidente de 
la República, Martín Vizcarra. Para 
este mismo día se ha dispuesto el 
desarrollo de similares ceremonias 

Se conmemorará Bicentenario de 
la Independencia de Trujillo

 CON PRESENCIA DE PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA:    

de la programación de actividades 
alusivas, por ser el inicio del proceso 
independentista de nuestra patria y 
porque Trujillo se convirtió en la capital 
del Perú libre ”. Remarcando que si 
bien es interesante lo programado, no 
es suficiente. Preguntándose “¿Cómo 
van a valorar como es debido lo que 
desconocen?”  
De otro lado, algunos ciudadanos 
trujillanos mostraron su extrañeza 
por la ausencia en el programa de 
reconocimiento a los gestores de la 
independencia de Trujillo de algún 
monumento o busto del Marqués de 
Torre Tagle quien fuera el protagonista 
de la Proclamación de la Independencia 
de Trujillo.

de conmemoración e izamiento de 
la bandera nacional en todas las 
provincias y distritos de la región. 
Además, que en la currícula escolar 
se desarrollen temas alusivos a esta 
importante fecha. 

Historiador Alberto Pinillos: “Lo 
programado no es suficiente”

 Obelisco del Bicentenario de la 
independencia de Trujillo.

 Gobernador  Regional, Manuel Llempén, junto al  secretario Francisco San 
Martín y el representante de la MPT Joel Díaz, durante el lanzamiento del 

programa del Bicentenario.
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MEDICOS NEUMÓLOGOS
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ENFERMEDADES RESPIRATORIAS
NIÑOS - ADULTOS  - ANCIANOS

ENFERMEDADES RESPIRATORIAS
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                5:30 am - 8:30 pm
Sábados: 10:30 am - 1:30 pm

PSIQUIATRA
Dr. Róger Coello Miranda

CM: 10203 – RNE: 2848
    - Psicoterapia individual      - Consejería pre matrimonial 
         - Terapia de pareja y familia

No dudes en consultar sí tienes,  fobias, falta de sueño, estrés, depresión, 
angustia obsesiones, pánico, trastorno bipolar, esquizofrenia, demencia. 

ATENCIÓN PERSONALIZADA E INTEGRAL
Jr. Bolognesi Nº 763 of. 106             Celular: 974860948

  Consultas Online de lunes a sábado

Adiós a madrugar y hacer largas colas 
para obtener una cita en hospitales.

Se ubicará junto a la Granja Psiquiátrica, en urbanización La Rinconada

Trujillo contará con moderno Data Center

El cambio del uso de historias clínicas impresas por 
virtuales y la eliminación de tener que madrugar 
para hacer colas y obtener una consulta médica 
en los hospitales, agilizando la atención de 
pacientes serán algunos de los beneficios del 
Data Center Regional de Salud que se construirá 
en nuestra región con apoyo del Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID).    
El gobernador regional de La Libertad, Manuel Llempén 
Coronel, indicó que este moderno centro de datos se va 
a edificar e implementar junto a la Granja Psiquiátrica, 
en urbanización La Rinconada, con una inversión 
aproximada de 10 millones de soles.
“Este mes se termina de hacer el saneamiento del terreno. 
El objetivo es tener listo el local, debidamente construido, 
equipado e implementado para julio del próximo año y 
tenerlo totalmente operativo antes del Bicentenario de la 
Independencia Nacional”, dijo.  
El Data Center tendrá computadoras, servidores y 
procesadoras de última generación, todo en un mismo 
lugar. Allí se archivará y organizará información con 
datos e historias clínicas de pacientes, recetas o registros 
médicos, permitiendo su uso de manera inmediata y 
evitando madrugar para hacer largas colas o la demora 
en la búsqueda de las historias clínicas.
Esto se hará siguiendo la modalidad de gobierno a 
gobierno. Para ello solo se necesita un perfil con la 
viabilidad y ellos se encargarán del diseño y construcción. 
El BID pone el dinero y verá la empresa que va a ejecutar. 
Si seguimos trabajando con los procedimientos estatales 
vamos a tener retrasos y tantos problemas propios de 
este burocrático sistema que solo complica la eficacia 
de la gestión pública, añadió.

“La novedad es que estoy pidiendo que ellos se hagan 
cargo por tres años de la administración para que el manejo 
de la tecnología y todos los sistemas de trabajo que traen 
quede con nosotros. Ellos van a dejar todo funcionando, 
transfiriendo al final de sus operaciones los procedimientos, 
tecnología y conocimientos”, puntualizó.
Pidió a los funcionarios de salud que vayan acelerando los 
procedimientos necesarios para contar con el personal 
necesario. Ya se logró el financiamiento del BID para equipar 
y para infraestructura, pero no para el recurso humano. Eso 
es lo que tenemos que ir viendo con anticipación ante el 
Ministerio de Salud, señaló.

REDES INTEGRALES DE SALUD
Otro de los temas en lo que se viene trabajando para la 
mejora del sector es el equipamiento de las redes integrales 
de salud, lo que se va a fortalecer el próximo año provincia 
por provincia. Para ello el gobernador demandó actualizar 
las brechas en el sector.
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DEPORTES

   Perú perdió el partido con Brasil 
por culpa del árbitro chileno Julio 

Buscañán para quien la Federación 
Peruana de Fútbol ha pedido su 

inhabilitación como árbitro.        

“¡Tenía que ser chi-_le_ no!”. 
Llevando a las canchas de 
fútbol la animadversión y 
la envidia histórica que los 
vecinos del sur nos tienen a los 
peruanos el árbitro chileno Julio 
Buscañán logró lo que Brasil 

quería: ganarle al Perú por cuatro a 
dos aunque, a la verdad, conociendo 
la calidad futbolística colectiva del 
equipo brasileño no necesitaba 
de ninguna ayuda o de pensar en 
el pago de una coima a dicho mal 
árbitro; sin embargo, no descartamos 
que podrían existir otras motivaciones 
entre ellas sacar adrede al Perú de las 
clasificatorias rumbo a Qatar.
        Penales y fouls malintencionados 
fueron mal arbitrados por este 
impresentable que no usó, como 

es de reglamento, el famoso VAR 
el cual ese día, por misteriosa 
coincidencia, fue dirigida por otro 
chileno. ¿Acaso el árbitro no vio el 
offside clarísimo del brasileño? ¿Una 
falta que le dio ventaja para meter el 
gol sorprendiendo a André Gallese? 
¿Acaso no se dio cuenta de las 
“actitudes teatrales” de Neymar para 

buscar los penales y que al final lo 
consiguió por ejemplo el “fabricado” 
contra Zambrano provocando así el 
penal y la expulsión del segundo que, 
eso si, cobró Buscañán? ¿Tampoco vio 
el tremendo golpe malintencionado_ 
ese si_  que con el brazo le asestó un 
jugador brasileño a Miguel Trauco, a 
consecuencia de lo cual le produjo 
la rotura de una ceja a tal punto que 
tuvieron que sacar del campo para su 
atención médica?
      Sin lugar a dudas el encuentro 
del martes 13, fecha que, para 
muchos supersticiosos tuvo que 
ver con los resultados de ese día, 
es para recordar y escribirlo en la 
historia negra del libro del fútbol 
sudamericano siendo oportuno 
plantear una sugerencia para evitar 
acontecimientos censurables como el 
ocurrido ese día y  protagonizado por 

Encuentro 
Perú Brasil y 

el Buscañan…
(Dor) de 
Penales.

Autor: Dionicio Mantilla León 
Carrillo y Neymar . El primero, gol a la buena y el segundo, a la 

mala

Buscañán, el Buscador (ñán) de penales contra Perú.

este indeseable árbitro y es que la FIFA 
decrete una norma que establezca 
que los partidos de los equipos 
sudamericanos sean dirigidos  por 
árbitros europeos o asiáticos y los 
encuentros europeos, arbitrados por 
profesionales sudamericanos.         
         Nuestros compatriotas dejaron 
el alma y el corazón en la cancha, 

le jugaron de igual a igual al tetra 
campeón del mundo, jugaron 
con pasión y con gran amor a la 
blanquiroja, sentimientos que se 
vieron reflejados no sólo en la cancha 
sino en los gestos entre ellos, en 
la entonación de nuestro himno 
nacional que es uno de los mejores 
del mundo, entonado a todo pulmón 
y por la totalidad de jugadores, 
gesto que no se vio en los jugadores 
brasileños muchos de los cuales 
ni siquiera abrieron  la boca para 
entonar su himno. 
        Una vez más Neymar hizo gala 
de su violencia y sus acostumbradas 
actitudes teatrales contra los 
jugadores peruanos actitudes que 
lo ponen muy lejos de dos  estrellas 
mundiales como Lionel Messi y 
Cristiano Ronaldo, que sí son figuras 
de renombre y merecen respeto por 
jugar con decencia.    
         El patriotismo no sólo se 
testimonia en acontecimientos 
bélicos sino en todo momento, 
actividad u oportunidad en donde 
se tenga que hacer brillar y defender 
la imagen nacional o construir la 
grandeza del país que nos vio nacer. 
Eso es patriotismo y el deporte es 
una de esas oportunidades para 
defender los colores blanco y rojo de 
nuestra amada bandera, símbolo de 
nuestra identidad nacional, defensa 
que tiene que hacerse con garra, con 
pasión, habilidad y capacidad. Eso lo 
comprende la mayoría de peruanos 
es por eso que se armó la hinchada 
blanquiroja considerada la mejor del 
mundo, pero que hoy, por la pandemia 
del Covid 19, no ha salido a la luz.    
       Una vez más el equipo peruano 
le hizo la parada al Brasil, lo cual 
no significa desconocer que a los 
dirigidos por Ricardo Gareca les falta 
mejor fortaleza física,  mayor precisión 
en los pases y más velocidad, pero 
habilidad, técnica y amor por la 
blanquiroja lo tienen de sobra. Para la 
próxima vez será. La siguiente fecha 
será el 12 de noviembre y su rival será, 
por ironía del destino… la escuadra 
chilena, “chi_le_na”.
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Silvia Carranza de Coronel, es 
la presidenta de dicho comité 
de damas integrado por; Rut 
Mantilla Castillo, vicepresidenta; 
Sonia Reyes Guerra, Secretaria; 

María Cecilia del Carmen, Vallejo 
Chávez, tesorera; Dimpna Vera 
Fernández, Vocal; Isabel Martos Jugo, 
vocal y demás damas, trabajan sin 
horario para lograr los objetivos de la 
colecta y de esa manera, apoyar a los 
paciente con cáncer. 
Silvia Carranza, pidió a la población 
unirse a están gran cruzada 
depositando su aporte a la cuenta: 
BCP 570-1775453-0-42 
CCI 002-570-001775453042-00 “Con tu 
apoyo ayudaras a que más pacientes 
tengan una esperanza y oportunidad 
de vida. Por un paciente con cáncer… 
Ayúdanos a ayudarlo.

Grupo EFE, se suma al equipo norteño 
durante la campaña 2020-2021.

La cadena de electrodomésticos EFE, que forma parte del 
Grupo EFE, firmó un acuerdo comercial con el club Juan 
Aurich de la ciudad de Chiclayo para ser su auspiciador 
oficial durante la campaña 2020-2021. 
“Nos sentimos orgullosos de sumarnos a la familia del 

Juan Aurich, que, sin duda, será protagonista en la Liga 2 del 
campeonato nacional. Este auspicio refuerza el lazo que 
tenemos con la ciudad de Chiclayo, y el norte del país, donde 
iniciaron nuestras operaciones. Con esta alianza, reafirmamos 
nuestro compromiso con el Perú y el bienestar de las familias”, 
señaló Hernando Márquez, gerente comercial de Conecta 
Retail - Grupo EFE.
El logo de EFE se ubicará en la parte frontal central de la 
camiseta del “Ciclón del Norte”, que será utilizada en todos los 
partidos que disputará durante su participación en la segunda 
división del fútbol peruano.
“Estamos muy felices de anunciar esta alianza estratégica 

Por un paciente con Cáncer…Ayúdanos a Ayudarlo
Damas voluntarias Trujillanas, están en pie de lucha en la gran Colecta Virtual de Alinen Norte.

Club Juan Aurich de Chiclayo y EFE

entre nuestra institución y EFE, empresa peruana 
líder del mercado en el norte del país en la venta de 
electrodomésticos. Gracias por apoyar el deporte y 
reforzar su compromiso con los hinchas”, destacó José 
Carlos Islas, presidente del Club Juan Aurich. 

 Premian a ganadores de 
campaña: “Caja Trujillo te 
lleva el entretenimiento a 

casa”

Con éxito se realizó la segunda entrega 
de premios de la campaña “Caja Trujillo 
te lleva el entretenimiento a casa”. 
Fueron diez felices ganadores, quienes 
recibieron 01 kit de DIRECTV Prepago + 

01 mes de recarga, por abrir una cuenta de 
ahorros y por pagar sus recibos de servicio a 
través de los canales digitales de Caja Trujillo.
La campaña que inició en agosto a nivel 
nacional, ha premiado hasta el momento a 20 
ganadores de Lima, Chiclayo, Chepén, Otuzco, 
Trujillo, Huánuco, Cajamarca entre otras 
ciudades. Para participar, debe abrir un depósito
 Miniahorro o una cuenta Ahorro Cuota, por 
cada S/20.00 acumula más opciones para 
el sorteo. También participan los pagos de 
servicio a través de los canales digitales: 
homebanking y aplicativo Caja Trujillo Móvil. 
Último sorteo será el 07 de noviembre.

Caja Trujillo espera impulsar a miles de emprendimientos a 
través de Kit Delivery, que además incluye una motocicleta, 
casco, caja para delivery, SOAT y asistencia.
 El incremento de desempleo generado por la pandemia ha 
motivado a miles de peruanos a crear emprendimientos y 

pequeños negocios que les permitan subsistir. Sin embargo, muchos 
de ellos se ven limitados por la falta de opciones al momento de 
realizar el delivery o de contratar un servicio que se ocupe de ello. 
Por esta razón, Caja Trujillo ha implementado el nuevo Kit Delivery, un 
crédito ágil con una baja tasa de financiamiento.
“Estamos comprometidos en impulsar la economía del país, por 
ello hemos pensado en aquellos personas que buscan mejorar su 
economía familiar, otorgándoles créditos ágiles que permita que 
los emprendedores del Perú, sigan creciendo y contribuyendo a la 
reactivación económica”, sostuvo Hans Terrones, Gerente de División 
de Negocios de Caja Trujillo. Se ha desarrolló herramientas digitales 
para un rápido flujo del crédito, además de firmar un acuerdo con 
dos empresas líderes del rubro vehicular en dos ruedas: Crossland 
y Zongshen. Crossland, empresa peruana con más de 50 años en 
el mercado; y Zongshen, empresa china con más de 20 años en el 
mercado peruano, son las primeras empresas en ser parte de Kit 
Delivery, y se espera que más marcas del rubro formen parte de este 
financiamiento.

Emprendedores tendrán facilidades 
para implementar servicio de delivery
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